

SUSCRIPCIONES

Madrid, un mes... 2 pts Provincias, trimestre... 9

25 EJEMPLARES 1,75 PESETAS

LA LIBERTAD señala a sus lectores y anunciantes que es el periódico de más grandes tiradas

La Libertad



Toda la correspondencia debe dirigirse al Director Apartado de Correos 981

Casa de LA LIBERTAD Redacción: MADRID, 8. Administración: SAN ROQUE, 7.

Número suelto, 10 céntimos

ENSEÑANZAS

LA DEFENSA NACIONAL

Se habla rutinariamente de los partidos democráticos como de organismos políticos carentes de soluciones concretas para los problemas de gobierno. ¿Puede prevalecer en justicia tal dictado? Como forma de gobierno, defienda la República; como estructura del Estado, el reconocimiento de las diversas personalidades peninsulares y la federación de ellas; como instrucción pública, la escuela única; como sistema de propiedad, el que exija que la propiedad en todos los órdenes cumple su función social; como intervención de la nación en la vida del Estado, el sufragio universal y el Parlamento; como jerarquía de los poderes, la responsabilidad en todos y la supremacía del poder civil; como imperativo de orden social, la elevación del proletariado a categoría que le permita ser, no protegido por el Estado, sino independiente... ¿Organización militar? Se habla en este aspecto de los partidos democráticos, acudiendo de lo siguiente: de ser opuestos, por su dogmatismo internacionalista, a la defensa nacional, o de no ofrecer, por su extremo pacifismo, garantías para que la defensa nacional se logre con la máxima eficiencia.

No es tampoco justa la acusación. Jaurès, en su «Armée Nouvelle», fijó detalladamente un programa de organización militar. Para Paul Boncour, como para el socialismo francés, la defensa nacional, en momentos de guerra, ha de producir en hombres y cosas la movilización de todo el país. El proyecto trazado recientemente por Paul Boncour determina con minuciosidad los procedimientos y aplicaciones de esta movilización. Determina, también, las garantías de ella. Primera garantía: Prohibición de decretar y disponer la movilización para la defensa nacional fuera de los casos taxativamente marcados por la ley. Es decir: para una huelga no puede haber movilización; para una guerra defensiva, frente a un adversario que no haya sido señalado como agresor por la Sociedad de Naciones, tampoco. Segunda garantía: requisición de los bienes y las empresas capitalistas. Es decir: el factor económico de la nación puesto al servicio del Estado, de igual manera que el factor hombre. Tercera garantía: supresión de los beneficios de guerra. ¿Necesita comentarse esta garantía? La guerra ha sido provida en muchos casos por quienes necesitan beneficiarse de ella—Krupp es buen testimonio—; resistirse, en muchos casos, los beneficiarios a terminarla. ¿No constituiría en la guerra europea última un espectáculo que repugnaba a toda norma de justicia el contemplar a mercaderes aventureros e insaciables aprovechándose alegremente de las utilidades crematísticas que producía la trágica carnicería humana? Cuarta garantía: centralización del servicio de aprovisionamiento. Quinta garantía: funcionamiento del Parlamento. Es decir: las fuerzas y las orientaciones de la defensa nacional respondiendo a órdenes y a vigilancia pública. Respondiendo a poderes elegibles, que actúen con publicidad. Más sintéticamente: la defensa nacional, no entregada a un Poder personal y misterioso, sino entregada a los órganos jurídicos constituidos y renovados por la nación y ante la nación responsables. Sexta garantía: igualdad de todos los franceses ante la guerra. ¿No equivalen estas garantías a buscar en la nación la autoridad que organice su fuerza militar, y que la organice sin preocupación alguna de casta o clase, sin otro interés que el de poseer una eficiente defensa nacional?

Otro partido de izquierda: los republicanos. Los republicanos se sienten escudados por esta máxima de Gambetta: «Se es indigno de gobernar el país que se es incapaz de defender». El ser una República, los Estados Unidos; y una República, Suiza; y una República, Francia, enseña que los republicanos tienen un programa de defensa nacional. La intervención de los Estados Unidos en la guerra

litar obligatoria. Recordaba Cuba, Filipinas, Marruecos, para protestar contra el hecho de que se creyera que bastaban los pechos varoniles de la raza para, en las horas difíciles de la pugna, sostener el derecho por la fuerza. «Yo deseo, con el mayor de los apremios—sintetizaba—, que estemos preparados, tan pronto como lo permita el curso del tiempo, para que nadie fuese osado a pisar el sagrado suelo de nuestra patria, sin encontrarse, no con pechos varoniles, que son completamente impotentes, sino con aquellas defensas que los técnicos determinan».

«Está clara, a los efectos de la defensa nacional, la posición de los partidos de izquierda? Para quienes inciden en la acusación, bastaba reproducir la frase del mariscal Foch que el escritor Montelhet recoge en el prólogo de su libro «Les institutions militaires de la France». Dice así: «El Gobierno republicano es en la guerra el más fuerte, porque es el que tiene oportunidad de recoger mayor suma de fuerzas nacionales».

MARCELINO DOMINGO

La reunión del Parlamento británico

Londres, 25.—Las sesiones parlamentarias en Westminster se reanudarán el día 8 del próximo mes de Noviembre. La legislatura será de corta duración, unas seis semanas. Los dos principales asuntos que discutirá la Cámara de los Comunes serán la cuestión del paro y la del control gubernamental sobre el precio de los alquileres. Durante las vacaciones se han presentado unas cuarenta enmiendas al proyecto gubernamental sobre el control; pero el ministro del Interior sólo aceptará cinco o seis de ellas que completarán la ley tal y como ahora está redactada. Esto sin contar con las enmiendas que presentaron los laboristas durante la discusión en la Comisión correspondiente, y que van a la entraña del proyecto.

LA SOCIEDAD DE NACIONES EN YUGOSLAVIA

Belgrado, 25.—El doctor Kumandi, ministro de Instrucción pública de Yugoslavia, y que fué el segundo jefe de la delegación yugoslava en la última Asamblea de la Sociedad de Naciones, apreciando la importancia de dicho organismo en el mantenimiento de la paz, así como su actividad en la intensificación de la cooperación internacional, ha ordenado que en todas las escuelas primarias y secundarias del país se den conferencias sobre los orígenes, el papel, los fines y la actividad de la citada institución, con objeto de que la más joven de nuestras generaciones tenga la convicción de que la vida internacional futura no podrá desarrollarse normalmente más que sobre la base de una cooperación general.

Una conspiración en Rusia

Londres, 25.—Telegrafían de Moscú al «Daily News» que la Policía de Estado ha descubierto en Leningrado una vasta conspiración contra el régimen de los Soviets, practicando con este motivo 350 detenciones.

La Redacción de LA LIBERTAD está formada por Joaquín Aznar, Director; Antonio de Lezama, Redactor-Jefe; Ricardo Hernández del Pozo, Secretario de Redacción; Augusto Barcia, Carlos Bonet, Manuel de Castro Tiedra, Antonio Dubois, Teresa de Escoriza, Heliodoro Fernández Evangelista, José Manuel Fernández Gómez, Antonio García Romero, Rafael Hernández Ramírez, Manuel Machado, Eduardo Ortega y Gasset, Manuel Ortiz de Pinedo, Darío Pérez, Arturo Pérez Camarero, Pedro de Répide, Alfonso R. Kuntz, Alfonso Sánchez, Luis de Sirval, Lázaro Somoza Silva, Luis de Tapia, Alejandro de la Villa, Antonio de la Villa y Antonio Zozaya

COPLAS DEL DIA

Protectores
Fin dió a sus tareas la Asamblea magna de los «Protectores de bichos y plantas»...
Del corte de cedros no dijeron nada, y eso que tenían bien cerca la tala...
Tampoco saltaron la menor palabra contra las mil guerras que al Mundo amenazan.
Y en la guerra mueren muchos en realta; y campos sin flores son los de batalla.
Y mueren los hombres, aunque de esta casta no se preocupa «Sociedad» tan grata.
(¿Y eso que los hombres que a la guerra marchan, por lo menos tienen, en los pies, dos plantas!)
¡La tal Asamblea sólo dió la cara contra las corridas de las reses bravas!...
¡Sonó, como siempre, la vieja sonata!... ¡No teman, que es esa cuestión arreglada!...
¡En cuanto un torero, que yo sé, se vaya, la fiesta de toros por sí misma acaba!...
¡No se preocupen ni den más la lata!... ¡Y hablen de los cedros!... ¡Y hablen de las almas!

LUIS DE TAPIA

París al día

A los escritores combatientes

El homenaje que Francia ha tributado a los escritores muertos en la gran guerra merece que nos asociemos a él y que participemos de las emociones delicadas de las que fué expresión. En el Panteón, etapa final a la que habían llegado algunas de esas vidas rotas por la guerra, se congregaron las representaciones oficiales. El presidente de la República, el del Consejo, el ministro de Instrucción pública, solemnizaron la ceremonia. Una numerosa concurrencia formaba semicírculo ante las lápidas de mármol en que han sido grabados los nombres de los escritores sacrificados por su patria. El presidente de la Asociación de escritores combatientes, mon-

seur Thierry Sandre, subió a la tribuna y pasó lista a los asociados. Cuando era pronunciado el nombre de alguno de los mártires, una voz respondía: «Muerte en el campo del honor». Parecía que un hado cruel diezmaba en aquel momento a los asociados. Quientas sesenta veces fué repetida la triste expresión. ¡Qué falange luminosa perdida en la muerte! ¡Muerte fecunda! ¡Muerte estéril! He ahí un difícil enigma que resolverán acaso fácilmente las conciencias amortecadas de muchas vanidades encaramadas sobre peldaños de egoísmo. Sacrificio inútil, dirán mirando al fondo de su arte preciosista, aislado de todo ideal y pasión, morada fría y artificiosa de formas que aspiran a suplantar a las sustancias, de trajes que creen poder ser lucidos sin cuerpos que cubrir. Esos escritores maniques serán incapaces de morir por ninguna convicción ni aun realizar el más pequeño sacrificio o incomodidad. Lo considerarían ineluctable, «surannée». ¡Adoptar una convicción hasta tal punto firme que les lleve al sacrificio! ¡Ah! Eso es una inferioridad mental. Hoy existe un gran sector de escritores que odian lo transcendente, grandes productores de menduñencia, para los que la pluma no es un centro del espíritu, sino un juguete barnizado de extrañas lacas. Otros cultivan, sí, lo transcendente y son profusos expositores de doctrina; pero cuando ponen su firma en sus exposiciones de magister, se sienten que aquella pantalla de palabras oculta una voluntad desfallecida. Es mera conversación que no hay que tomar muy al pie de la letra. Si les pasan lista se oírán siempre su propia voz decir: «Presente!»

Cuando una intelectualidad no sabe poner su vida al lado de la idea que estampa en una cuartilla y usa de la pluma como de un tirso de gascabeles, es una pobre esclava que sólo tiene derecho a lanzar unas cuantas bufonadas. Y conste que hay muchas clases de bufonería. No es la menor la que cultiva el arte puro y sin ideales, ni la del doctrinarismo disecado, por el hecho de que acaso sean las menos graciosas.

Yo creo que el sacrificio de esos quinientos sesenta escritores franceses ha sido y continuará siendo perdurablemente fecundo. Mozos en los que la exaltación de la idea ha llegado a ese rojo blanco a cuyo claror empieza a vislumbrarse el más allá, han dejado la obra juvenil cortada por el máximo sacrificio. ¡Hubiera sido preferible para ellos vivir componiendo bellos trabajos literarios, bajo el dominio de una cultura hostil a su formación intelectual, impropia de su genio peculiar, como lo es la alemana? Han muerto para que otros puedan seguir la evolución plenamente espontánea de su cultura.

Y oímos la voz del Panteón:

—Charles Péguy: muerto en el campo del honor.
—Paul Lintier: muerto en el campo del honor.
—Charles Muller: muerto en el campo del honor.
Y así hasta quinientos sesenta, que con el cerebro lleno de luz han entrado en la sombra. Es la que Herriot, en su discurso—el único de la ceremonia—ha llamado legión selecta, en cuyas filas se amontonan novelistas y poetas, filósofos, historiadores, geógrafos, teólogos, hombres de acción y soñadores. Honremos desde aquí también a esos intelectuales que, además de saber escribir, sabían morir.

LEON ORGAZ

París, Octubre.

RUSIA

Sainete y tragedia

El cochero Iván, que conoce París y presume de hablar francés, refiérenos, mientras su caballito castañetea y trota por las calles moscovitas, recuerdos de la revolución.

¡Qué interesante novela escribiríamos evocando la historia de este coche ruso, mudo testigo de patéticas escenas! Montepín ya lo intentó en su «Coche núm. 13», y Zamacois, con éxito, en su «Historia de un vagón».

—Unas veces rió y otras lloró—nos dice Iván, en su pintoresco lenguaje—. ¡Arre, caballito! En los días zaristas las parejas amorosas lo alegraban con sus besos. Algunas noches de bullicio me parecía este coche como una jaula que alegraran con sus píos pájaros y... pájaros. Una vez, cierto estudiante burlón me jugó una mala pasada. Noté que la gente se reía o se indignaba al mirar mi coche. No era para menos. El perverso estudiante se había colocado en cada brazo y mano un par de medias de mujer con otro de botas femeninas. De cuando en cuando, sacaba los dos brazos por las ventanillas del coche, agitando nervioso como si fueran dos piernas de mujer. De mujer, ya lo comprenderéis que en el interior del coche... Esto para mí no era novedad. ¡Pero lo de sacar las piernas! Indignados o risueños, los transeúntes, presintiendo una inmoral escena, me hicieron parar el coche. Mas el picaresco estudiante se desvaneció entre la gente y la Policía zarista impusieron una multa. ¡Como siempre! En aquellos tiempos los militares, con sus botas de ogro, me manobaban la alfombra. ¡Ya podía quejarme! ¡A la cárcel! Los «barinas» y los nobles, al salir borrachos de sus Clubs y Circulos, me abofeteaban o apaleaban con sus látigos, y si se acercaba un general había de doblar mi cuerpo en reverencias como si fuera un acordeón... ¡Alegres días los de aquel Moscú! El dinero corría, desbordado; el juego y la embriaguez imperaban en la ciudad. Cuando pasaba el zar o los grandes duques debíamos parar el coche y arrodillarnos o inclinarnos. Llovían sobre nosotros los golpes y las escupitinas. Una vez me arrojaron al río con caballo y coche... Los señoritos nobles no me pagaban. Las prostitutas, en rebato, tomaban mi coche por redil y alcoba, y con lo que lo tapizaron de vino tendría este pobre Iván para comprar mil tapices de la Persia. Los cristales y el espejo caían a menudo hechos añicos. Nunca podíamos quejarnos.

—¡Es un «barina», un noble!—decían los policías—. ¡Boca abajo todo el mundo! ¡Oh, qué tiempos! Algunos principes, borrachos, se permitían pesadas bromas, ya desenganchando el caballo para engancharlo atrás, o emborrachándolo con champaña. Una vez, el príncipe de Dolgowsky, de un botellazo en la cabeza, me mató un caballo... Ahora, ya no. Cambió la decoración. Otros principes nos mandan. El duque A. se llama hoy el camarada B. el conde X, el «tovarich» N. o P. Este coche, durante la revolución, tuvo por huéspedes a personajes ilustres. Una vez llevó a Lenin y otra a Trotsky camino del Kremlin. En los días sangrientos, aquellos mismos principes que me rompían los cristales, me pedían por favor que les condujera fuera de Moscú para salvarse. Uno de ellos, reconocido por los soldados, murió aquí mismo, donde os sentáis ahora, camarada. Algunos salvé. Una rubia princesa, disfrazada de aldeana, pudo escaparse en este coche. Dos o tres veces llevé al patíbulo a condenados por la Tcheka. Ante mí fueron fusilados. Ese asiento del coche se recibió de champaña muchas veces, de sangre, ¡qué sé yo!, de lágrimas... En este coche oyéronse risas y suspiros, carcajadas y agonías... Este es mi coche—dijo Iván—. La Historia de Rusia.

Como Bruselas quiere alzar su «Monumento al Trabajo», obra de Meunier, mi antiguo amigo, Moscú discurre el del «Triunfo Obrero». Un curioso concurso, abierto ya, origina interesantes polémicas. Opinan algunos exaltados que el monumento debiera construirse

con lágrimas y sangre; el dolor obrero. Mas esto, con ser una gran verdad, es literaria. Quieren otros simbolizarlo en una colosal pirámide de calaveras; las de las víctimas obreras. Literatura funeraria y macabra. Hay quien lo viera bello en una inmensa piedra, aislada en un desierto; el de la tristeza proletaria.

Surgen modelos cubistas y empingorotados bocetos presuntuosos, símbolos pedantes. Algunos han pensado si sería más digno reproducir en él a los precursores del triunfo proletario, voces perdidas en el arenal inmenso de la Historia. En Lajos o altos relieves al monumento adosados, aparecerían los vencidos héroes, los visionarios, los utópicos, los soñadores... Esta Rusia, vencedora, al fin, de la tragedia proletaria, surgió de ellos. Perdidas voces de los precursores, el eterno dolor plebeyo, piedra sobre piedra, lágrima sobre lágrima, formaron la rusa República... Este monumento simbolizaría la cárcel y el patíbulo, el horror humano, que sacrificó tanta vida generosa; las víctimas del Circo, de la horca, del destierro, del fusilamiento, de los tormentos... Espartaco, el gladiador, rodeado de sus fieles ilotas, de sus encadenados esclavos, surgiría del recio bronce, armado de su tridente, desafiando a Roma decadente desde las cimas del Vesubio. Sus vencidos luchadores, crucificados por el cónsul romano, señalarían un camino sanginario, de cadáveres colgantes, desde Nápoles a Roma. Perecerían otros, arrojados a las murenas, luego del banquete del Trimalción monstruoso. Verían, en otro bronce, a los Padres de la Tebaida, precursores del socialismo, cristianizados hoy por sus apologistas, aquellos eremitas que, adelantándose a Proudhon, dijeron que «la propiedad es un robo», un «ladrón del rico» ante la religión de Cristo. Humilde, será, ficción, aparecería confundido con ellos, el bendito San Francisco, que formulara en Asís contra el feudalismo arengas encendidas, anatemas terribles. Feroz en su elocuencia, le acompañaría Savonarola, el enemigo de los Médicis, arrojando a la hoguera, en la «Signoria» de Florencia, «el signo despreciable de la riqueza inmundada», oro y plata, brocados y tapices, valiosas alhajas y suntuosas telas, mármoles riquísimos y pedacadoras pinturas, que se consumieron en aquella brasa, donde él mismo, por condena del Papa, luego pereciera... Extáticos santos, presidiados por Cristo, mártir de la Cruz, repetirían la sentencia bíblica: «Más fácil es que pase un camello por el ojo de una aguja que entre un rico en el reino de los cielos». En otro mármol del extraño monumento aparecerían las sectas disidentes, los anabaptistas y su jefe, Juan de Leyden, precursores del reparto social, colgados en una jaula de la torre principal de la catedral de Munster. Veríamos después la feroz mesnada de la «Jacquerie», corriendo Francia entre las llamaradas de sus castillos, repartiendo tierras, predicando la «Guerra del hambre».

Otro cuadro representaría a la olvidada España obrera, cuya trágica historia medieval podría ofrecer de sobra al universal proletariado ejemplos mil de continuidad revuelta. Aparecerían las «Hermandades» de Galicia; los «payeses de Remensa»; sus organizaciones comunales, sancionadas ya por Fernando e Isabel en el monasterio de Guadalupe; veríamos también en su pintoresca traza a D. Juan de Serrallonga y a Roque Guinart, bandidos para los poderosos, para los pobres héroes; a José María y a los bandoleros generosos, rústicos apóstoles del igualitario reparto en el clásico país de la desigualdad social. Surgirían después los «cuadrilleros» y «asesinos» de Andalucía y Extremadura; las «pesqueras» de la Albufera; las «vijas o quijonas»; aquellos fueros mil y populares franquicias, que tejó en la España tradicional la urdimbre de los siglos, leyes comunales, Soviets en ciernes, estudiados por Costa en su «Colectivismo agrario». Las «Getmanías» de Valencia, de Palma, de Ibiza, las Comunidades de

PIROPO DE NUEVO REGIMEN



--A usted, prenda, soy yo capaz de garantizarla el subsidio...

Segovia, de Toledo, de Santiago, demolidoras, demagógicas, contra la desigualdad social y la capitalista nobleza, hispana o alemana, tendrían su lugar junto a la guerra antifeudal de la revolucionaria Alemania, que Schiller exaltó en sus románticos «Bandidos». En otros relieves de la monumental evocación, que Rusia labra, se destacarían Babeuf y Buonarroti, Carlos Marx y Augusto Blanqui; Cabet y su «Viaje a Icaria», Fourier y su «Falansterio», ya realizado; Saint Simon y Engels, Proudhon y Luisa Michel, Kropotkin y Bakounine, procesión sangrienta de generosos mártires que, desde el Calvario acá, iluminados, místicos o extáticos, hombres de acción, ungieron el dolor predicando con su ejemplo fraternidad social.

Este monumento al sacrificio humano, colocado en la Rusia triunfante, llamaría al Universo. Bien merecido lo tendrían cuantos soñadores de un mundo mejor, iluminados, réprobos o santos, profetas o bandidos, apóstoles o embaucadores, utopistas o dementes, según los juzgue el adversario o el creyente, vivieron siglos de la Historia y consumieron existencias en la infecunda cuanto generosa labor de llenar un tonel sin fondo como el de las Danaides...

Imaginó Enrique Heine, en sus sueños de poeta, que una noche las catedrales eminentes de Europa se deban cita en un lugar fantástico, iluminado por la blanca luna. Las flechas góticas suspiraban oraciones; el cimborrio de San Pedro imponía autoridades a las catedrales niñas; San Marcos de Venecia sonreía voluptuoso sus orientales gracias; la Giralda morisca cubriase con el alquicel tejido por argentados rayos. Si, por arte mágico, los mártires del dolor obrero, sacrificados a su fe, se alzaran un momento de su sepulcro para contemplar a Rusia triunfadora, realizados sus sueños, vivientes sus utopías, ¡qué magnífico diálogo escucharíamos entre Espartaco y Lenin!

RODRIGO SORIANO

Moscou.

Asociación Nacional de Médicos Titulares e Inspectores Municipales de Sanidad

La Junta Provincial de Madrid advierte a los compañeros que no han satisfecho las cuotas correspondientes al segundo semestre de 1926 y de 1927 que deben, si desean pertenecer a la Asociación, enviar al tesorero provincial, don José Sánchez Moraje (Getafe, Giro postal), las 18 pesetas importe de las mismas, en un plazo improrrogable que termina el día 30 de Noviembre.

Pasado dicho plazo perderán su condición de asociados los que no estén al corriente en el pago de las cuotas.

Habiéndose recibido la primera remesa de «carnets» de inspectores municipales de Sanidad se advierte a todos los que se hallen en función de tal envío a esta Junta Provincial (Colegio de Médicos, Espartacos, 9) una instancia dirigida al gobernador de la provincia, acompañada de dos fotografías, de tamaño 3 por 4, y cinco pesetas en metálico, importe del «carnet» fijado por el Comité Ejecutivo de la Asociación.

Se recuerda, asimismo, a los señores titulares la urgencia de que remitan los datos pedidos por esta Secretaría referentes a la titular que desempeñan, categoría de las mismas, si está desempeñada en propiedad o interinamente, débitos del Ayuntamiento, si los hubiera, e inversión del 1 por 100 del presupuesto municipal destinado a atenciones sanitarias. Para la buena marcha de la Asociación es imprescindible el pronto y exacto cumplimiento de las indicaciones anteriores. Esta Junta Provincial ruega a sus compañeros no demoren el envío de los datos que se interesan.

EL ESPERANTO

Concurso literario internacional

La Asociación Esperantista Española anuncia un concurso literario, que se celebrará con motivo del VII Congreso Español de Esperanto, en Sevilla, del 5 al 9 de Noviembre de 1928, según los temas siguientes:

I. Canto al maestro, doctor Zamenhof. En él se pondrá de relieve su gloriosa, laboriosa y humanitaria vida (Este trabajo no tendrá menos de 150 versos ni más de 300).

II. Canto al idioma auxiliar internacional Esperanto.

III. Canto a la idea interna de Esperanto (En los temas II y III los trabajos contendrán como mínimo 50 versos y como máximo 100). La rima de estos tres cantos ha de ser absolutamente perfecta y completa.

IV. V y VI. Estos trabajos serán en prosa, según el más sencillo estilo de Zamenhof, sobre los mismos tres temas anteriores; pero el Canto al maestro (IV tema) será solamente un poema en prosa, glorificando al maestro, no describiéndole, como exige el verso. Estos tres temas se compondrán, co-



El Jabón ideal para lavar:
La Cibeles

Duro, puro y espumoso.
No agrieta las manos.

Modelo crema, 0,75 en toda España

El impuesto de Consumos a cargo del comprador.

G A L . . . M A D R I D

mo máximo, de 150 líneas, y como mínimo, de 76 líneas (cada línea de 70 letras).

VII. Proyecto de organización, lo más sencilla posible, del esperantismo mundial sobre la base de la Asociación Universal Esperantista, uniendo en realidad a los esperantistas, simplificando las organizaciones, comprendiendo en ellas las Asociaciones nacionales como elementos autónomos de un estado mundial, y toda clase de Asociaciones profesionales, como secciones técnicas. El proyecto no constará de más de 250 líneas (a 70 letras cada línea) y tratará del reglamento y todo lo necesario para establecer un esperantismo unido.

Condiciones.—Primera. Los autores enviarán cinco ejemplares es-

critos a máquina de cada obra con un lema, acompañando un sobre cerrado conteniendo una hoja con el lema, nombre y apellidos del autor, nación, ciudad, calle y número, al Sr. D. Carlos Martínez Fernández, secretario-tesorero del Comité organizador, calle Rioja, número 25, Sevilla (España).

Segunda. Los autores sólo tienen derecho a optar a los premios en prosa o en verso, no a ambos, pero sí al VII.

Tercera. No se devolverán los originales, y todos en absoluto quedarán propiedad de la Asociación Esperantista Española.

Cuarta. Los originales han de ser recibidos por el secretario-tesorero necesariamente antes del día 1 de Mayo de 1928.

Estudiantes...

ESCUELAS Y MAESTROS

Los Amigos del Niño

Han celebrado los Amigos del Niño la primera sesión de este curso, bajo la presidencia del señor Samper y con asistencia de los socios de número señoras Peguero, Bécara, doctora Soriano, Rincón Lazoano, García Tapia, López, Jordana, y Sres. García Molinas, Hueso, Gallo de Renovales, Martínez Perido, Noguera y Sáinz de los Terreros.

Para los cargos vacantes fueron elegidos los Sres. Zaragüeta, Hoyos y doctor Palanca.

En el estudio del plan para el presente curso se aceptaron tres ponencias: una del Sr. Noguera sobre un curso de conferencias, otra del Sr. Gallo de Renovales sobre el trabajo de los niños, y otra de la doctora Soriano sobre la reforma de la sanidad en relación con la pedagogía.

Se acordó celebrar antes de fin de año un festival en un teatro madrileño para allegar fondos con los que se puedan bonificar las cartillas de ahorro infantil que, por valor de 4.000 pesetas, repartieron los Amigos del Niño en el pasado mes de Abril.

A propuesta del Sr. Gallo de Renovales, por unanimidad, se acordó que en las escuelas cuyos maestros lo soliciten, organice la Sociedad Amigos del Niño «una hora de arte en la escuela», llevando a la misma a relevantes personalidades de la vida nacional, poniéndolas de este modo en contacto con la escuela y facilitando a los niños una cultura de indiscutible valor educativo.

Viaje de estudios

La Inspección de Primera enseñanza de Pontevedra, con subvención del ministerio de Instrucción pública, ha organizado con un grupo de maestros nacionales un viaje de estudios a Madrid, Toledo y El Escorial.

Dirigen la excursión los inspectores de aquella provincia, señorita Pérez y Sr. Novás.

Exámenes extraordinarios para los bachilleres

Según informes del ministerio de Instrucción pública, en Enero próximo se convocarán exámenes extraordinarios para que puedan terminar sus estudios de bachillerato aquellos alumnos del plan antiguo a quienes falten algunas asignaturas.

Los alumnos que hubiesen obtenido el título de bachiller del plan antiguo pueden ingresar con él en las Facultades de Filosofía y Letras y Ciencias, en cuyas secciones no existen los suprimidos preparatorios.

Los alumnos delegados oficiales del ministerio de Instrucción pública en el IV Congreso Internacional de Economía doméstica, que se celebrará en Roma, del 14 al 16 de Noviembre próximo, al señor vizconde de San Antonio, presidente del Comité Español de Propaganda del mismo, y a la señorita María Victoria Jiménez Crozart.

Jubilaciones

Se jubilan: D. Félix Arano y Sáez, maestro de Viteri, en Mondragón (Guipúzcoa); doña María Balaguer Picó, de Lorcha (Alcoante); D. Hipólito Santiago Vicente, de Morisco (Salamanca); D. Nicolás Pérez Abad, de Espinosa de los Monteros (Burgos), y doña Joaquina Romero Tuset, de Poliñá (Valencia).

Materia para escuelas

La Diputación provincial de Valladolid ha tomado el acuerdo de invertir 10.000 pesetas en material escolar para repartirlo entre las escuelas de la provincia que más lo necesitan.

NOTICIAS

Una aclaración.—Nos escribe la esposa del carrero Alejandro Recio aclarando un suceso de que con el título «Un choque» dimos cuenta el día 16.

Según nuestra comunicante, el suceso se desarrolló de la siguiente manera: Salía Alejandro Recio con el carro cargado de la estación del Norte, y un automóvil que bajaba por el paseo de la Florida atropelló al carrero, que no iba subido en la parte trasera del carro, sino que llevaba de la brida a la caballería. «No hubo choque», dice la esposa de Recio, «como lo prueba el que no sufriera el carro desperfectos, y si lo padeció el automóvil fue por el rápido frenazo que dió su conductor al darse cuenta de que había tropezado con una persona.»

El comercio hispanoamericano.—Con motivo de la próxima revisión de los Aranceles de Aduanas, la Junta Nacional del Comercio Español en Ultramar se ha dirigido al Consejo de la Economía Nacional, recordándole los acuerdos del Congreso de 1923 referentes a la necesidad de inspirar dicha revisión en un criterio de proteccionismo prudente y productivo, tendiente a estabilizar el comercio hispanoamericano y dando especial preferencia a la disminución de los derechos aduaneros establecidos hoy sobre artículos de renta, materias primas de industrias exportables y artículos alimenticios procedentes de las naciones americanas.

ARENAL, 4. POMPAS FUNEBRES

Cultural Deportiva Gráfica.—El domingo, día 30 del corriente, a las diez de la mañana, visitará esta Sociedad el Instituto de Educación Profesional de Lavillados del Trabajo, sito en Carabanchel Bajo, finca Vista Alegre.

Los socios que quieran asistir a ella deberán estar, a las nueve y media de la mañana, en la Plaza Mayor (parada del tranvía de Carabanchel), o en el Instituto, a las diez.

Una boda.—En la iglesia parroquial del Buen Consejo (Catedral) se celebró el lunes, a las once y media de la mañana, el enlace de la bellísima señorita Angelita Vivanco con D. Pablo González Montero. Apadrinaron a los contrayentes doña Brigida Montero, madre del novio, y D. Ewello Fernández, dueño del popular teatro de Novedades y tío de la novia. Firmaron el acta matrimonial, como testigos, por parte de la desposada, D. José Miralda y D. Segundo Aranguren, y por parte del novio, D. Apolinar Vallejo y don José González Vila.

La numerosa y selecta concurrencia fué obsequiada con un almuerzo.

La feliz pareja, a la que deseamos una eterna luna de miel, marchó a Málaga, Zaragoza, Barcelona y París. Bendijo la unión matrimonial el presbítero D. Tiburcio González de Cabo, primo hermano del novio.

Conferencia.—Continuando el curso de conferencias que está dando en el Centro de Galicia (calle de Alcalá, 10), su presidente D. Basilio Alvarez, mañana jueves, a las siete de la tarde, disertará sobre el siguiente lema: «Los poetas gallegos son los primeros líricos de España.»

Nuevo vocal de Radiocomunicación.—Ha sido designado vocal de la Junta técnica e inspectora de Radiocomunicación el teniente de navío D. Rafael Lucio Villegas.

Comisión al extranjero.—El capitán de Artillería D. Agustín Plana Sancho ha sido autorizado para que asista al Congreso de materiales de construcción, que tendrá lugar en Charlottenburg (Alemania).

La Villa de París
Casa central: ATOCHA 67 28
Sucursal: C/ de San Jerónimo 26

ABRIGOS VESTIDOS SOMBREROS
La casa más surtida de todo Madrid

...Modistillas

LA FALSA ACUSACION DE UN PUEBLO

Tres inocentes en presidio

En la región leonesa, irradiando del pueblo de Noceda, se ha creado un estado de opinión, según el cual, tres condenados por sentencia judicial dictada en 1925, que hoy sufren prisión, son totalmente inocentes.

La Prensa regional comienza a publicar el caso, aportando razones que aconsejan la revisión del proceso, y hasta nosotros llega el ruego del pueblo de Noceda para que LA LIBERTAD coopere a su acción, difundiendo el noble deseo de que se repare la injusticia que, según el clamor público, se ha cometido por error.

Hemos solicitado antecedentes, y después de una minuciosa información podemos afirmar que todos los indicios son de que nos hallamos ante un caso muy semejante al de Tres Juncos, que motivó la revisión de la causa.

Condenados por la falsedad de los elementos de Juicio

La semejanza de ambos casos, siempre en el supuesto de que se compruebe cuanto nos denunciaban, estriba en el resultado y el remedio; es decir, en que se trata de sentencias injustas, cuya rectificación se impone para suspender el castigo que sufren unos inocentes. Mas el demostrado caso de Tres Juncos y el pretendido de Noceda se diferencian esencialmente en que a éste no se le puede considerar como un error judicial, sino como un error popular. En el sumario y en el juicio oral se amontonaron declaraciones bastantes para probar la culpabilidad de los acusados, y la Sala dictó con toda justicia, tanto en lo procesal como en lo substancial, la sentencia condenatoria. Lo que hace que ésta sea injusta y revocable es, según ahora se afirma, la total falsedad de los elementos de juicio aportados al sumario y al juicio oral.

Hace unos años se registró en el pueblo de Noceda, de la provincia de León, una serie de incendios, indudablemente intencionados, que alarmaron al vecindario. A pesar de las precauciones adoptadas, los siniestros se sucedían con aterradora frecuencia y ningún vecino consideraba su propiedad ni su vida segura.

Nadie podía sospechar quiénes fuesen el autor o autores de los criminales hechos, y esto aumentaba el temor, que se iba trocando en obsesión pública.

Entre las diversas suposiciones que diariamente hacían los aterrados vecinos, como más o menos lógicas, alguien lanzó la idea de que podían ser los dueños de una casa de comidas, porque como en ella se hospedaban los agentes de las Compañías de seguros cuando iban a tasar los daños de los incendios, podían tener interés en que éstos menudeasen. Por ese fenómeno frecuente en las multitudes, la idea se convirtió en rumor, y de rumor, en una pública acusación, y bastó un nuevo incendio para que el pueblo, suggestionado, clamase venganza y prendiese a quienes ya de hecho había juzgado.

Desde este momento hasta el juicio oral, el pueblo amontonó pruebas de todas clases, cuyo resultado fué la sentencia condenatoria a los tres poseedores como autores de todos los incendios ocurridos en Noceda.

Se descubrió el error

Mas he aquí que nuevos incendios vinieron a denunciar el error del pueblo. Hubo otro proceso que terminó con la absolución del procesado, y cuando comenzaba a sentirse el público remordimiento, se sorprendió a una vieja del lugar, de antecedentes anormales, incendiando una casa.

Ya nadie duda. La loca del lugar padece la manía incendiaria.

tan definida por los alienistas, y ello explica que todos los siniestros ocurrieran cerca de la casa de la mujeruca ya trágicamente célebre.

Los testigos que falsamente acusaron a los poseedores no ocultaban lo hicieron sin motivo, según un plan convenido, y se disculpan hablando de amenazas y presiones.

Queriendo reparar el daño

La reacción pública ha llegado a tal extremo, que los mismos testigos se han presentado a las autoridades para manifestar que declararon falsamente. Todo el pueblo de Noceda pide hoy la libertad de aquellos a quienes con tanta saña acusaron, como si quisiesen los honrados vecinos tranquilizar rápidamente su conciencia reparando el daño que han causado a tres inocentes.

Urge el esclarecimiento

Si todo esto se confirma, el caso de Noceda es más grave que el de Tres Juncos. En Tres Juncos se condenó por confesiones hechas bajo el temor. En Noceda hubo testigos que vieron la ejecución de hechos que no han existido, según ellos mismos declaran ahora.

Las autoridades judiciales, diligentes en reparar y castigar un error directamente imputable a los juzgadores, no deben ahora retardar el esclarecer una injusticia, que de existir no será imputable al Tribunal, y tanto como procurar la reparación del daño causado a unos inocentes ha de procurar el castigo de quienes a sabiendas de la falsedad de sus cargos llevaron a presidio, quizás para el resto de su vida, a tres hombres honrados.

Esto es lo que el pueblo de Noceda y la región leonesa reclaman y lo que, sin prejuzgar la cuestión, hacemos nosotros público para contribuir a la difusión de un noble anhelo de esclarecimiento y de justicia.

Muerte de una personalidad inglesa en Ronda

Ronda, 25.—En el sitio denominado Arroyo del Peral, en el término de El Castor, ha ocurrido un trágico accidente de automóvil.

Las siete de la tarde salió de Ronda con dirección a Cádiz el coche de Mr. Percivet, que conducía, con su esposa, su hijo y el chófer, cuando al llegar al citado sitio, un falso viraje ocasionó un terrible choque contra un árbol.

Resultó muerto Mr. Percivet, y gravemente heridos la señora, el hijo y el chófer.

El coche, que llevaba el número de matrícula K. O. 1.894, quedó destruido.

Los heridos fueron hospitalizados en Ronda.

Las víctimas son personas de gran posición social en Inglaterra.

Estreno de "Juan Sin Tierra"

Valencia, 25.—En el teatro Principal se estrenó esta noche por la compañía de Manuel París la comedia de Marcelino Domingo "Juan Sin Tierra", que obtuvo un éxito clamoroso.

Al acabar la obra el público obligó a hablar a Marcelino Domingo, que pronunció breves frases acerca de la obra, que es la exaltación del ideal, porque sin ideal y sin espíritu de sacrificio, la vida no tiene valor.

Y en los pasillos, los diputados provinciales tenían otra cara, parecían joviales y hasta hablaban de los mismos asuntos que se habían leído en el orden del día; pero lo hacían con cierta animación.

A nosotros nos desconcertaba algo este proceder.

—Pues señor, ¿por qué se celebrarán sesiones públicas?—nos preguntábamos.

Y alguien nos replicaba: —Para dar estado legal a los acuerdos. Lo importante no es discutir, sino aprobar.

En efecto, en esas sesiones de la Permanente no se discute; no se hace más que aprobar. Paroécra mentira, a los que no estén en el secreto, que se pueda dar una unanimidad tan prolongada y que pasen docenas y docenas de asuntos sin que haya uno siquiera que suscite la más liviana objeción; pero es que no se dice que todos los asuntos han sido ya tratados en reuniones privadas.

Ayer se acordó activar lo de la lámpara para la Diputación de Barcelona. ¿Cuándo se acordará proceder también con urgencia respecto a otros acuerdos más interesantes de la asamblea de Diputaciones? Por ejemplo, el relativo a Sanatorios antituberculosos.

Los regantes del Henares. Ayer se reunieron en la Diputación provincial los propietarios a quienes afectan los riegos del Canal del Henares, y aprobaron las bases del reglamento por que ha de regirse la nueva Sociedad de regantes.

¿SI FUERA EN ESPAÑA! Una obra teatral que produce cinco millones de dólares

Nueva York, 25.—La famosa obra "Irish Rose" ha sido retirada del cartel después de haberse dado de ella 2.327 representaciones. La primera se celebró en el mes de Mayo de 1923.

La obra ha producido a su autor, el Sr. Nicholls, la suma de cinco millones de dólares.

La cesantía de un recaudador de contribuciones

La "Gaceta" publicó una real orden de la Presidencia disponiendo que D. Manuel López Valeires quedase cesante en el cargo de recaudador de contribuciones de la zona de Carballino.

Los motivos de la cesantía, según hace constar la misma real orden, son que dicho señor, ascendido por sus agentes auxiliares y prevaleciendo del cargo de cobrador que ejerce y que tan en relación directa le pone con los contribuyentes, se dedica en toda ocasión y durante las operaciones de cobranza a combatir y desprestigiar la labor del Gobierno.

Se acordó también la celebra-

LA CONQUISTA DEL AIRE

La aviadora Ruth Elder y Haldeman llegan a Lisboa

Lisboa, 25.—Hoy ha llegado a este puerto el vapor "Lima", a cuyo bordo venían la aviadora norteamericana Ruth Elder y su navegante el aviador Haldeman.

Los aviadores han sido objeto de un cariñoso recibimiento por parte de la población lisboeta.

En el Supremo de Guerra

El senador Borah añadió que consideraba la revisión del Tratado de Triánón como una necesidad inevitable, y que el día en que todas las naciones europeas admitan la necesidad de dicha revisión, será un día glorioso para el Mundo entero.

En lo que le atañe personalmente, dió a entender que se halla dispuesto a tomar parte activa en esta labor.

En el momento de desembarcar la enorme multitud que se agolpaba en el muelle consiguió romper el cordón de Policía, y los estudiantes tendieron sus capas al paso de los aviadores, los cuales, a duras penas, pudieron llegar al automóvil que les estaba destinado, en el que se trasladaron a la presidencia de la República. El jefe del Estado, general Carmona les felicitó calurosamente.

Los aviadores se trasladaron después, entre los aplausos y aclamaciones de la multitud, a la Legación de los Estados Unidos, en donde residirán mientras permanezcan en esta capital.

Descansando

Lisboa, 25.—Miss Elder y el piloto Haldeman, han dedicado la última hora de la tarde y toda la noche al descanso, y sólo mañana asistirán a las recepciones y demás festejos organizados en su honor por el ministro de los Estados Unidos en esta capital y por el Aero Club portugués.

Ambos se muestran muy agradecidos por la invitación que les ha dirigido el Aero Club español para que vayan a Madrid a bordo de un avión Junkers; pero, según se asegura en ciertos centros, no es probable aceptarla y saldrán directamente para París, probablemente el jueves, bien a bordo de un avión francés, bien en el sur-expreso si no les fuera posible hacerlo en aeroplano. Mañana por la mañana se cuando se sabrá algo definitivo sobre la marcha de los tripulantes del "American Girl".

¿Vendrán a Madrid?

Respecto a la ida de miss Elder a Madrid, correspondiendo a la invitación del Aero Club español, cabe decir que, durante una entrevista celebrada con miss Elder por el representante de la Agencia Havas, la aviadora, al hablar de esa invitación, ha manifestado que todavía no sabía si la podría aceptar o no, y que sólo mañana es cuando podrá contestar en uno u otro sentido.

La aviadora norteamericana ha dicho también al representante de Havas que, a pesar de la calurosa acogida que le ha sido dispensada hasta ahora en todas partes, y de la que sabe se lo está preparando en los sitios a donde va a dirigirse, experimenta hondo sentimiento por no haber podido lograr su propósito de vuelo directo de Nueva York-París, y lamenta que por una causa independiente de su voluntad haya tenido que interrumpir un vuelo empezado en favorables condiciones.

Miss Elder y su compañero de vuelo están recibiendo constantemente gran cantidad de despachos, procedentes de todos los países, y que unidos a los que ya habían llegado a esta capital antes de desembarcar del "Lima", forman un enorme montón sobre la mesa del despacho que el ministro de los Estados Unidos ha puesto en su residencia a disposición de la joven aviadora norteamericana.

Vuelo aplazado

El hidroavión alemán tipo Heinkel, "D-1.220", ha aplazado la continuación de su vuelo hasta el miércoles de esta semana.

Los Estados Unidos se ocupan de la cuestión húngara

Nueva York, 25.—El senador Borah, presidente de la Comisión senatorial de Negocios extranjeros, ha celebrado una entrevista con el corresponsal neoyorquino del periódico húngaro "Az Est". El Sr. Borah ha manifestado que después de examinar detenidamente los artículos de lord Rothermere

y la carta del Sr. Lloyd George, así como los documentos que ha recibido de diferentes procedencias, ha sacado la convicción de que la campaña de lord Rothermere en favor de que se haga justicia a Hungría está plenamente justificada.

El senador Borah añadió que consideraba la revisión del Tratado de Triánón como una necesidad inevitable, y que el día en que todas las naciones europeas admitan la necesidad de dicha revisión, será un día glorioso para el Mundo entero.

En lo que le atañe personalmente, dió a entender que se halla dispuesto a tomar parte activa en esta labor.

Terremotos en Alaska

Nueva York, 25.—En diversos puntos de Alaska, y particularmente en la región de Klondike, se han registrado durante el día de ayer violentos temblores de tierra, sobre cuyos efectos no se tienen todavía detalles.

Los maestros Alonso y Guerrero han regresado de Valencia. El uno estuvo a estrenar "Las castigadoras" y el otro "El sobre verde".

Alonso ha tenido un éxito muy lijero. Y los dos parece que han tenido allí hasta una coincidencia, que se ha de reflejar con más vigor en una obra que llevará la firma de los dos jóvenes autores.

Creyendo que dos mozaletas que había cerca del carro podían haberse llevado, les amenazó con golpearles si no se le devolvían.

Pero no había acabado de profetizar la amenaza cuando cayó sobre él una lluvia de piedras, lanzadas por los amigos de aquéllos.

José Huesca resultó con una herida contusa en la región malar con fractura del hueso, y otra en la región superciliar, también con fractura del hueso.

Fué curado de primera intención en la Casa de socorro del distrito, donde fueron calificadas de graves las lesiones.

Después fué trasladado al Equipo quirúrgico del Centro.

Los chicos se dieron a la fuga.

Conferencia de un catedrático cubano

Ante numeroso y selecto público, en el que había muchas bellas señoras y señoritas, ha dado en la Asociación de Escritores y Artistas una conferencia el ilustre doctor Salvador Salazar, catedrático de Literatura Española de la Universidad de la Habana.

Presidió el acto el conde de López Muñoz, que hizo la presentación del conferenciante con cálidas palabras, lamentando que no estuviese construido aún el palacio de las Artes y las Letras para poder ofrecer un ambiente más suntuoso al huésped llegado de Cuba en misión de cariño y fraternidad. Alebó la personalidad hispanófila del doctor Salazar, demostrada en el culto a nuestra civilización y a nuestras letras, que le ha llevado a ocupar la cátedra de Literatura Española en la Habana. Y terminó diciendo que el abrazo que iba a dar al conferenciante podía ser símbolo del que todos los escritores y artistas españoles enviaban a sus colegas hispanoamericanos.

El doctor Salvador Salazar, después de un exordio, en el que regoció las alusiones del conde de López Muñoz, leyó un bello estudio crítico sobre la obra y la vida del poeta Amado Nervo, glosando en bellos párrafos su misticismo, la influencia de la madre en sus gustos y temperamento, la educación eclesiástica de los primeros años de su vida, su estancia en Méjico, en París y en Madrid; sus amores, sus ilusiones y zozobras a través de su agitada existencia, hasta acabar en las tendencias teosóficas que atormentaron los últimos años del poeta.

La notabilísima conferencia del Sr. Salazar fué acogida con grandes aplausos.

Se acordó también la celebra-

COMICOS Y AUTORES

Alonso y Guerrero

Los maestros Alonso y Guerrero han regresado de Valencia. El uno estuvo a estrenar "Las castigadoras" y el otro "El sobre verde".

Alonso ha tenido un éxito muy lijero. Y los dos parece que han tenido allí hasta una coincidencia, que se ha de reflejar con más vigor en una obra que llevará la firma de los dos jóvenes autores.

Creyendo que dos mozaletas que había cerca del carro podían haberse llevado, les amenazó con golpearles si no se le devolvían.

Pero no había acabado de profetizar la amenaza cuando cayó sobre él una lluvia de piedras, lanzadas por los amigos de aquéllos.

José Huesca resultó con una herida contusa en la región malar con fractura del hueso, y otra en la región superciliar, también con fractura del hueso.

Fué curado de primera intención en la Casa de socorro del distrito, donde fueron calificadas de graves las lesiones.

Después fué trasladado al Equipo quirúrgico del Centro.

Los chicos se dieron a la fuga.

Conferencia de un catedrático cubano

Ante numeroso y selecto público, en el que había muchas bellas señoras y señoritas, ha dado en la Asociación de Escritores y Artistas una conferencia el ilustre doctor Salvador Salazar, catedrático de Literatura Española de la Universidad de la Habana.

Presidió el acto el conde de López Muñoz, que hizo la presentación del conferenciante con cálidas palabras, lamentando que no estuviese construido aún el palacio de las Artes y las Letras para poder ofrecer un ambiente más suntuoso al huésped llegado de Cuba en misión de cariño y fraternidad. Alebó la personalidad hispanófila del doctor Salazar, demostrada en el culto a nuestra civilización y a nuestras letras, que le ha llevado a ocupar la cátedra de Literatura Española en la Habana. Y terminó diciendo que el abrazo que iba a dar al conferenciante podía ser símbolo del que todos los escritores y artistas españoles enviaban a sus colegas hispanoamericanos.

El doctor Salvador Salazar, después de un exordio, en el que regoció las alusiones del conde de López Muñoz, leyó un bello estudio crítico sobre la obra y la vida del poeta Amado Nervo, glosando en bellos párrafos su misticismo, la influencia de la madre en sus gustos y temperamento, la educación eclesiástica de los primeros años de su vida, su estancia en Méjico, en París y en Madrid; sus amores, sus ilusiones y zozobras a través de su agitada existencia, hasta acabar en las tendencias teosóficas que atormentaron los últimos años del poeta.

La notabilísima conferencia del Sr. Salazar fué acogida con grandes aplausos.

Se acordó también la celebra-

LA PEDRADA LIMPIA

Un carrero herido de gravedad por unos muchachos

El carrero José Huesca Jiménez, de treinta y ocho años, que vive en la calle de Araoz, 40, dejó su carro en la calle de las Velas, y en él la americana.

Cuando fué a reanudar la marcha advirtió la falta de la chaqueta.

Creyendo que dos mozaletas que había cerca del carro podían haberse llevado, les amenazó con golpearles si no se le devolvían.

Pero no había acabado de profetizar la amenaza cuando cayó sobre él una lluvia de piedras, lanzadas por los amigos de aquéllos.

José Huesca resultó con una herida contusa en la región malar con fractura del hueso, y otra en la región superciliar, también con fractura del hueso.

Fué curado de primera intención en la Casa de socorro del distrito, donde fueron calificadas de graves las lesiones.

Después fué trasladado al Equipo quirúrgico del Centro.

Los chicos se dieron a la fuga.

Conferencia de un catedrático cubano

Ante numeroso y selecto público, en el que había muchas bellas señoras y señoritas, ha dado en la Asociación de Escritores y Artistas una conferencia el ilustre doctor Salvador Salazar, catedrático de Literatura Española de la Universidad de la Habana.

Presidió el acto el conde de López Muñoz, que hizo la presentación del conferenciante con cálidas palabras, lamentando que no estuviese construido aún el palacio de las Artes y las Letras para poder ofrecer un ambiente más suntuoso al huésped llegado de Cuba en misión de cariño y fraternidad. Alebó la personalidad hispanófila del doctor Salazar, demostrada en el culto a nuestra civilización y a nuestras letras, que le ha llevado a ocupar la cátedra de Literatura Española en la Habana. Y terminó diciendo que el abrazo que iba a dar al conferenciante podía ser símbolo del que todos los escritores y artistas españoles enviaban a sus colegas hispanoamericanos.

El doctor Salvador Salazar, después de un exordio, en el que regoció las alusiones del conde de López Muñoz, leyó un bello estudio crítico sobre la obra y la vida del poeta Amado Nervo, glosando en bellos párrafos su misticismo, la influencia de la madre en sus gustos y temperamento, la educación eclesiástica de los primeros años de su vida, su estancia en Méjico, en París y en Madrid; sus amores, sus ilusiones y zozobras a través de su agitada existencia, hasta acabar en las tendencias teosóficas que atormentaron los últimos años del poeta.

La notabilísima conferencia del Sr. Salazar fué acogida con grandes aplausos.

Se acordó también la celebra-

DIPUTACION PROVINCIAL

La modificación de un reglamento médico

Concurso para recaudadores y abogados de cédulas personales

Ayer celebró sesión la Comisión Provincial Permanente, bajo la presidencia del Sr. Salcedo Bermellillo.

Aprobada el acta de la anterior, se acordó que el próximo mes de Noviembre se celebren sesiones ordinarias los días 5, 15 y 25.

Después se aprobaron sin la más ligera discusión los siguientes asuntos, entre otros muchos de menor cuantía:

Que el párrafo 2.º del artículo 17 del reglamento del Cuerpo médico de la Beneficencia provincial quede redactado en la siguiente forma:

«Primero. Que los médicos internos de guardia solamente deben practicar aquellas operaciones de imminente urgencia que se indicarán por el señor decano del Cuerpo, en las cuales no dé tiempo suficiente para la llegada del profesor de la sala a que deba ser destinado el paciente.

Segundo. Están en la obligación, con arreglo al reglamento, los señores profesores cirujanos de número correspondientes a las salas donde el enfermo haya sido destinado a asistir a practicar aquellas operaciones de urgencia para las que sean requeridos; y Tercero. También tienen la obligación los señores profesores de número de dar cuenta inmediata por escrito al señor decano de las extralimitaciones en que hayan incurrido los médicos de guardia, a fin de que por la Comisión permanente se impongan las sanciones a que haya lugar.»

Autorización de unas certificaciones de pago por obras a la Empresa de la Nueva Plaza de Toros.

Autorización a esta entidad para invertir en títulos de la deuda pública las cantidades depositadas en el Banco Hispanoamericano para obras de construcción. Este acuerdo ha de ir a la sanción del Pleno.

Desestimación de la solicitud del presidente de la Agrupación Deportiva Ferroviaria de un premio para el torneo del año actual, que titulan Cinturón de boxeo amateur.

Aprobación de la distribución de fondos para el próximo mes de Noviembre.

Concesión a la casa de León y Castilla, de Barcelona, de una subvención de 300 pesetas para el sostenimiento de las clases de dicho centro.

Que se anuncie a concurso libre la provisión de las recaudaciones de cédulas personales de los distritos de Buenavista, Centro, Congreso, Chamberí y Palacio, y entre abogados, y con el carácter de temporeros, de tres plazas que han resultado vacantes en el servicio de inspección e investigación de cédulas personales.

Se acordó también la celebra-

Estudiantes...

Ministerio de Educación, Cultura y Deporte 2012

Modistillas

La situación política

Visitas a los ministerios

Han visitado ayer mañana al ministro de Instrucción pública una Comisión de alumnos del último curso de la Escuela de Agricultura y otra Comisión de Revenga (Soria), que solicitó el nombramiento de maestro de escuela de dicha localidad.

Una Comisión de Nombela (Tolosa) ha visitado al ministro de Fomento para solicitar la prolongación del segundo trozo de la carretera en construcción de Escalona a Navamorcueque.

El jefe del Gobierno despachó ayer mañana con el ministro de Hacienda y con los directores generales de Marruecos y Colonias y Sanidad.

También despachó con el secretario accidental de la secretaria particular, Sr. Cuevas. Más tarde recibió las visitas de los ministros de Chile, Perú y Panamá, este último acompañado del secretario de Hacienda y Tesoro de aquella República. Por último, recibió también al marqués de la Frontera.

El ministro de Trabajo celebró ayer mañana una extensa conferencia con el embajador de España en Cuba.

Los ferroviarios gallegos

Se encuentran en Madrid los señores Portela Figueiras, Landín y Villar Guerrero, directivos del Montepío de Empleados y Obreros del ferrocarril The West Galicia, que realizan gestiones cerca de los Poderes públicos con objeto de que se conceda a este Montepío la excepción de la obligación de tributar al Retiro obrero, ya que dicho organismo del ferrocarril gallego funciona en forma tal, que concede a sus asociados mayores ventajas que la organización oficial.

Esta Comisión, acompañada de su abogado, D. Basilio Alvarez, ha visitado al ministro de Trabajo, mostrándose bien dispuesto para resolver favorablemente la pretensión del Montepío de The West Galicia, recomendando una previa gestión cerca del Instituto Nacional de Previsión, para que allí se elaborara una fórmula que diera satisfacción legal a la cuestión. La misma Comisión se entrevistó con el subdirector de dicho organismo, Sr. López Núñez, el cual también se mostró propicio a que la resolución se hiciera en forma armónica, quedando en estudiar los detalles que hagan viable la proposición.

El ministro de Fomento ha dicho que espera que el año próximo pueda participar el Estado de los dividendos de las Compañías de ferrocarriles.

El total de los proyectos de ferrocarriles es de más de 2.400 kilómetros, de los cuales ya se han subastado más de mil, y es de esperar que en un plazo de seis meses lo estén todos.

Otra de las cosas que se intentan es la electrificación de los pasos difíciles en las cordilleras. Serán aproximadamente de mil a mil doscientos kilómetros, con un costo de 200 a 220 millones.

Un proyecto de Acción Social El director de Acción Social ha manifestado que prepara un proyecto de ley estableciendo el derecho de retracto a favor de los arrendatarios.

Reformas ulteriores del contrato de arrendamiento ofrecen ardua dificultad, pues todas las medidas que pudieran adoptarse presentarían serias contrapartidas en la realidad.

No cabe duda que la forma más perfecta de explotación del suelo es la efectuada por el mismo propietario. A que dueño y agricultor sean una sola persona han de tender todos mis esfuerzos.

El logranlo es labor lenta. Por ahora lo primero que se necesita es dinero, y de que nos lo den me ocupo en estos días con el ministro de Hacienda. Cuando disponga de dinero se compararán fincas a particulares.

El Consejo de anoche.—Asuntos tratados

Desde las siete de la tarde hasta las diez de la noche estuvo reunido el Consejo de ministros.

Al abandonar la Presidencia, Primo de Rivera dijo:

—He celebrado una conferencia telefónica con el rey, que acababa de llegar de visitar la fragata «Sarmiento», en el momento en que despachaba con el general Martínez Anido. Ahora—agregó—voy a tener tres días muy pesados. Mañana asistiré al Casino de Cluses, donde dará una conferencia.

—También informará usted en la Sección primera?—le preguntó un periodista.

—Yo creía que se reunía el jueves; pero, por parte mía, no hay ningún inconveniente, y ahora mismo voy a ponerme de acuerdo y despachar ambos asuntos en el día de mañana. El viernes volveremos a reunirnos en Consejo, y el sábado, después de la sesión plenaria de la Asamblea, tomaré el tren para marchar a Barcelona.

—Hay algo sobre el nuevo embajador de la Argentina?

—De eso, nada. Los demás ministros no hicieron ninguna manifestación de interés, facilitando el de Trabajo la siguiente nota oficiosa:

«Presidencia y Estado.—Ratificación por España de los cuatro Convenios de Derecho Marítimo Internacional elaborados en la Conferencia de Bruselas.

Se acordó proponer para la Gran Cruz de Isabel la Católica al ministro de Hacienda del Panamá.

Guerra.—Decreto ampliando la edad de retiro a las clases de tropa y oficiales menores del Real Cuerpo de Alabarderos.

Marina.—Expediente relativo a la celebración de un nuevo contrato con la Sociedad Española de Acumuladores.

Trabajo.—Dictando reglas sobre emigración y retorno de emigrantes de Ultramar.

El proyecto relativo a la emigración aprobado por el Consejo de ministros que no podrán emigrar las personas que no lleven un contrato de trabajo firmado.

Los menores de edad y las mujeres deberán llevar una certificación de que van colocados o para perfeccionar sus estudios.

Para regresar a España por cuenta del Estado se establece un orden de prelación, siendo los primeros quienes deban cumplir sus deberes militares.

Los que hayan sido repatriados por cuenta del Estado no podrán volver a emigrar hasta transcurrido determinado plazo o si no reintegran el importe del pasaje.

La edad para el retiro en el Cuerpo de Alabarderos se ha ampliado en dos años.

El barco a motor de gasolina más grande del mundo

Visitará Las Palmas

Río de Janeiro, 25.—Procedente de Buenos Aires llegó a este puerto el paquebote «Saturnia», de la Consulch Line, el buque motor de gasolina más grande del mundo.

El representante de la Compañía en esta capital, M. Martinielli, ofreció a la población un «te dancant» a bordo, asistiendo 5.000 personas, y estando representados el presidente de la República, señor Washington Luis; los ministros, el Cuerpo diplomático, miembros del Congreso, autoridades federales, la alta sociedad brasileña y numerosos periodistas.

Los invitados fueron objeto de toda clase de atenciones, y quedaron maravillados de las lujosas instalaciones del buque.

Entre los pasajeros figuraban el diputado Ziarantini, el ministro de Noruega, Winter Jakhlin; el presidente del Banco Francés del Río de la Plata, Gaston Rigoleau; el ingeniero Rodríguez Gastá, la señora y señorita de Capdevilla (D. Pedro), la artista Luisa Bertana, el Sr. Vázquez Maspelle, señor Piralemo, Sr. Corradi, el almirante Reynolds, la señora de Giulio de Angelis, el cónsul Jorge Sampaio, la señora de Alejandro Bollini y D. Antonio Sánchez.

El buque, en su viaje inaugural, hará escala en Las Palmas, para donde ha partido.

La población de Las Palmas será invitada a visitar el buque.

El «Saturnia» visitará los principales puertos de Europa.—Agencia Americana.

Robos con violencia

Un atraco sin éxito

Huelva, 25.—En la carretera de Nerva a La Maya ha ocurrido un suceso que ha impresionado al vecindario.

El pagador de las minas de Río-tinto José López Gómez, de sesenta y siete años de edad, fue atracado por un enmascarado, quien le arrebató violentamente unos talegos, que contenían 920 pesetas en metálico y 70 libretas de los obreros.

El enmascarado, una vez cometido el robo, disparó su revólver contra José, sin que hiciera blanco el proyectil.

Unos obreros que trabajaban en la vía férrea acudieron en auxilio del pagador y persiguieron al ladrón, al que consiguieron detener.

Se llama José Ortega Feria, de cuarenta y cuatro años, natural de Nerja y habitante en la barriada del Pinar.

Fue entregado a las autoridades.

Asalto de un cortijo

Sevilla, 25.—Comunican de Marchena que tres desconocidos escalaron las habitaciones de «Villa Patrocinio», sorprendiendo a la propietaria, doña Carmen Torres Tornera, a la que exigieron la entrega de veinte mil pesetas, que había cobrado el día anterior de la renta de la finca. La señora replicó a los malhechores que la referida cantidad la había ingresado en un Banco.

Ella se negó, y entonces los malhechores le echaron encima un colchón, mientras se llevaban de una cajita 3.000 pesetas en billetes.

Consejo de guerra suspendido

En Marmesa se ha suspendido hoy el Consejo de guerra anunciado para hoy contra cinco periodistas.

una cadena, un collar de oro, una cruz de brillantes y dos sortijas. Cuando la dueña pudo levantarse avisó a sus guardas jurados, no acudiendo por el fuerte temporal de viento que reinaba.

Denunció el hecho a la Guardia civil, que practica gestiones para hallar a los ladrones.

Atracado y apaleado

Alicante, 25.—Caminando por la carretera de Pego Jaime Mengual, le salieron al encuentro los vecinos Fernando Sena, Carlos Mengual y Jaime Senra, que le agredieron, produciéndole graves lesiones y le dejaron sin dinero. Los agresores fueron detenidos.

MÉJICO

Habla el general Obregón

Méjico, 25.—El general Obregón anuncia que, de acuerdo con el general Calles, introducirá, tan pronto como se posea de la presidencia, profundos cambios en la organización general del Ejército.

El candidato a la presidencia, al exponer su programa de gobierno, ha hecho protestas de adhesión a la política económica y religiosa de Calles, la cual piensa llevar a feliz término gracias a la fuerza que ha de prestarle el apoyo de organizaciones tan poderosas como el partido agrario y la Confederación obrera.

Se felicita el general Obregón de haber conseguido la unión de los obreros con los agrarios, y ha terminado declarando que podía darse por extinguida la revolución armada, si bien sigue en pie la revolución espiritual, la revolución constante que ha de conducir finalmente al triunfo de los principios sustentados por quienes han introducido en Méjico las instituciones regeneradoras de la sociedad.

Escuelas militares

Méjico, 25.—El general Amaro dice que en Enero próximo comenzarán a funcionar las Escuelas militares, a las cuales deberán asistir con carácter obligatorio todos los soldados del Ejército mejicano.

A partir del año próximo no se admitirán analfabetos en el Ejército.

De Cataluña

La estancia de D. Alfonso y de doña Victoria.—El marqués de Magaz

Barcelona, 25.—Esta mañana, D. Alfonso y doña Victoria, acompañados de su séquito y autoridades, se dirigieron a Horta para inaugurar oficialmente la Fundación Albá, cuyo edificio ha sido construido a expensas de este filántropo, que logró reunir una gran fortuna en América.

D. Alfonso y doña Victoria llegaron a las once y media, recorriendo todas sus dependencias y firmando después un pergamino.

Desde la Fundación, D. Alfonso se dirigió a la Exposición Oteler de Montjuich, recorriendo los «stands» y haciendo grandes elogios de sus instalaciones.

Doña Victoria se trasladó al hospital de la Cruz Roja, instalado en la calle del Dos de Mayo, imponiendo los brazaletes a las nuevas enfermeras y regresando después a Palacio.

Por la tarde visitaron la fragata argentina «Presidente Sarmiento».

Hoy llegó a Barcelona el marqués de Magaz, que almorzó en Palacio, y por la noche ha salido para Madrid.

Una niña muerta por un «auto»

Barcelona, 25.—En la calle del Conde del Asalto fué atropellada por un automóvil la niña de siete años Josefa Gagnella, que resultó muerta en el acto.

En honor de los marinos

Esta tarde, en el hotel Ritz, se ha celebrado un té en honor de la oficialidad de la fragata «Presidente Sarmiento», organizado por la colonia argentina.

El estado del Sr. Nicoláu

El maestro Nicoláu, que fué víctima de un accidente automovilístico, continúa en grave estado.

El centenario de Goya

Se ha reunido la Junta del centenario de Goya en el Centro Aragonés, presidida por su presidente, acordando reanudar el Ayuntamiento el nombre de Francisco de Goya y Lucientes a la plaza de Sepúlveda.

Muerto en un vuelo

Nos comunican de Girona que un carro conducido por Pedro Cano, en el kilómetro 2 de la carretera de Palafrugell, al dar paso a un «auto», volcó por un terraplén, cogiendo debajo a su conductor y produciéndole la muerte.

Choque de buques

Anoche, al desamarrar el vapor correo de Valencia «Sister», en el muelle, chocó con el vapor «Cabo Blanco», y éste a su vez fué a parar contra la barca de pesca «San José», que se fué a pique, resultando levemente herido el patrón de dicha embarcación, Rafael Fernández, al que se le auxilió en el Dispensario del puerto.

Cambó y Ventosa

Han llegado en el expreso de Francia los ex ministros señores Cambó y Ventosa.

Consejo de guerra suspendido

En Marmesa se ha suspendido hoy el Consejo de guerra anunciado para hoy contra cinco periodistas.

PANORAMAS

DEL ORGANO AL «JAZZ BAND»

No lo creíamos si no lo hubieran visto nuestros ojos; no hubiéramos creído jamás que «El Debate» se dedicara a divulgar noticias como la siguiente:

«Paris, 21.—«Excelstor» da la noticia de que el célebre compositor checo Burian ha compuesto una misa para orquesta de jazz band. En la iglesia de Praga realizó la primera audición.»

¿No será esto una irreverencia contra el dogma? Porque por muy poca fantasía que se tenga, no puede uno por menos, al leer la noticia, que imaginar convertidos en instrumentos de jazz band a la campanilla del monajo, las vinajeras y todos aquellos utensilios capaces de producir algún ruido.

No sabemos hasta qué punto será cierta la noticia publicada por «El Debate»; pero si hemos de concederle crédito, tenemos que confesar que nos produciría cierta melancolía ver el tipo del organista—un idealizado en novelas de literaturas diversas—sustituido por ese negro del jazz band, que ha hecho de la música, no, como decía Napoleón, el menos desagradable de los ruidos, sino el más desagradable de todos.

Este número está censurado

TEMAS MÉDICOS

El Congreso Internacional de Investigaciones psíquicas

Ha llegado a nuestra mesa de trabajo la bibliografía relativa al «III Congrès International de Recherches Psychiques». Creemos un deber informativo darla a conocer. Cuanto se relaciona con la metapsíquica presenta singular interés. De actualidad y trascendencia.

Enfómenos de difícil interpretación, para los cuales no es suficiente respuesta ni la palabra misterio ni un escepticismo cuntemar. Sin que ello implique negar cómo el fraude interviene en infinitas de pruebas. Conscientemente, por lucro o vanidad, unas veces. Inconscientemente, por inconsciencia ingenua y sugestiva, otras. Una curiosidad tensa y una discreta ponderación de estos factores es acaso la única actitud legítima, «por ahora».

Sir Oliver Lodge.—Todo fenómeno psíquico va acompañado de un fenómeno físico. Se precisa un agente intermediario: el éter.

Ferdinand Cazzamalli.—Empleando aparatos especiales ha podido comprobar que durante el desarrollo de los fenómenos psico-sensoriales, el cerebro humano emite oscilaciones electromagnéticas del tipo de las ondas radio-eléctricas.

M. R. Desoille.—La propagación de las ondas herztianas se modifica no sólo por la simple presencia de una persona entre el emisor de ondas cortas y la antena de recepción, sino también por la variación de los estados de consciencia del sujeto.

Rudolf Tischner.—Experiencias demostrativas de que las observaciones parapsíquicas pueden realizarse a plena luz merced a una educación racional de los médiums.

Harry Price y G. A. Wetz.—Experiencias aisladas sobre las variaciones térmicas observadas durante las experiencias psíquicas. Mientras H. Price sostiene que en determinados momentos de las experiencias con la médium Stella hay descenso de la temperatura en la habitación, Wetz niega que tales cambios tengan lugar. Ambos experimentadores emplearon aparatos especiales para la comprobación.

Malcolm Bird.—Discute los resultados obtenidos con el médium Margery.

Doctor Reitz.—Demostración de que la clarividencia es mucho más rara que la transmisión del pensamiento.

Joh Verwey.—Estudio a base de médiums poco conocidos. El contacto con buenos médiums conviene más pronto que la lectura de los mejores libros.

Pierre Lebedrinsvir.—Estudio sobre la médiumidad auditiva de María Przybylska. Este mismo autor presentó otra comunicación sobre las precauciones encaminadas a favorecer la aparición y desarrollo de médiumidad.

William Wrochowsky.—Experiencias con el médium Dagma.

August Messer.—Necesidad de recurrir a un realismo crítico conciliador del idealismo y el positivismo para explicar nuestro sentido íntimo de la realidad.

Jos Boehm.—Historia de la estigmatizada de Konnersreuth. Doctor Kroner.—Resultado del estudio de E. Zugun.

C. Blacher.—Técnicia y parapsicología.

O. Fischer.—La Metagrafología es una subespecie de la facultad antiguamente llamada Psicometria.

W. Franklin Prince.—Dos curaciones de paranoia (?) por la evocación experimental de los llamados espíritus obsesionadores.

H. Carrington.—Su experiencia personal de los fenómenos físicos con Eusapia Paladino le ha inclinado a la concepción de su origen biológico teleplástico.

Th. Sokolowski.—Nueva hipótesis para explicar los fenómenos de telepatía y psychoscopia, basada en lo que a esta última corresponde en el principio de Dubois Raymond.

Como la enumeración hácese ya larga, quede el resto para un segundo artículo, donde intercalaré además unas breves consideraciones que la lectura de estos trabajos me han sugerido.

DOCTOR CESAR JUARROS

MALESTAR

Los plantadores de caña

Motril, 25.—Existe descontento entre los plantadores de caña de azúcar de esta comarca a consecuencia de la liquidación practicada por los fabricantes del fruto que se les entregó en la pasada campaña.

En los contratos celebrados por los plantadores con las fábricas rige un precio mínimo por arroba de azúcar y una escala determinante de aumento del referido precio en relación con el tipo medio del precio del azúcar en el mercado de Barcelona durante los meses de Abril y Mayo.

Los plantadores, obligados por los fabricantes, que ejercen un monopolio de hecho, se ven precisados a admitir esta cláusula, perjudicial para sus intereses, ya que coincidiendo el apogeo de la producción de azúcar con los meses de referencia, dicho producto tiende necesariamente a la baja en tal época, disminuyendo, por consiguiente, el precio de la caña.

Parece ser, además, que existió error en la regulación de este tipo medio, con evidente perjuicio para los plantadores, quienes solicitan una revisión de las fluctuaciones del azúcar en el mercado de Barcelona, obteniendo el precio que realmente corresponde a la caña.

El asunto interesa en alto grado a los plantadores, calculándose que estas diferencias ascienden a un millón de pesetas.

El Sindicato Agrícola de esta ciudad se propone interesar la intervención de la autoridad para zanjar esta cuestión, que agrava la crisis por que atraviesa la agricultura en esta comarca.

PROVINCIAS VASCOGADAS

Herido en riña

Bilbao, 25.—En el monte Archanda se suscitó una reyerta entre José Golcochea y Manuel Martínez, resultando el primero con siete heridas de importancia que le produjo Martínez con una navaja.

Ganado enfermo

El gobernador, enterado de que la Hermandad de ganaderos saca a pública subasta ganado atacado de epidemia, ha dado orden para que se prohíba la venta de ganado en estas condiciones, imponiéndose a los infractores fuertes multas.

La jornada de trabajo

En el Gobierno se reunieron las Federaciones local y regional de Trabajo para llegar a un acuerdo en la uniformidad del establecimiento de la jornada.

Zita y sus hijos

San Sebastián, 25.—La emperatriz Zita y sus hijos almorzaron en Miramar, celebrándose luego una fiesta familiar.

Un ex gerente litigará por pobre

Bilbao, 25.—El Juzgado de instrucción del distrito del Hospital dictó sentencia por incidente de pobreza promovido por el letrado Sr. Muñoz, a nombre del ex gerente del Banco Vasco, Julio Iruzábal, en el sentido de declarar legalmente pobre a dicho ex gerente.

El pelotari Irigoyen va a dedicarse al «bel canto»

París, 25.—El diario «L'Auto» anuncia que el famoso jugador de pelota vasca Irigoyen ha decidido abandonar por ahora el deporte.

Irigoyen, que posee una magnífica voz de tenor, se propone marchar a Italia para perfeccionarse en el «bel canto».

Las subsistencias en Madrid

Mercados públicos

Resumen de los siete últimos días

Verduras y hortalizas

Nos creemos en el deber de recordar a los lectores los terribles estragos causados por nuestra campaña «pro-pimiento».

Declaramos previamente que no hubo sensibles oscilaciones en los precios, pues que ayer martes cerraron de 2 a 10 pesetas 100 de «bolcheviques» (encarnados), y de 1 peseta a 4 el centenar de los

verdes, que por muchas razones debieran ir mucho más caros.

El abastecimiento de pimientos ha dado lugar a una verdadera perturbación en la Cebada, pues nuestras oportunas denuncias dieron lugar a la supresión radical de la reventa, gracias a cuya medida se han mantenido los precios bajos que hemos disfrutado durante todo el verano.

Y ahora se impone establecer el mismo criterio que para los pimientos para los repollos, productos que empiezan a abundar, y en la compra de los cuales interviene la mano del revendedor, que no comprende la necesidad de que toda esta clase de productos concorra a la Cebada para que allí los precios correspondan a la realidad de la concurrencia.

Del examen de precios de la última jornada no encontramos diferencias esenciales: están en alza las acelgas, que al fin y al cabo se han comovido, elevándose 5 céntimos en kilo, quedándose a 20 y 35 el manojito; colifloras, escarolas, pimientos colorados, guisantes y judías hacen su presentación en alza, pagándose de 3 a 14 pesetas de las primeras; de 1,25 a 1,50 las segundas; de 25 a 75 los pajoleros judíos, y de 60 a 90 los guisantes.

Han descendido, aunque no se vea, los apios, que quedan de 1,75 a 2 pesetas manojito; las calabazas, que quedan a 1, y 1,50; los cardos, de 2 a 9 docena, y las cebollas, que empiezan en 10 y terminan en 17 céntimos kilogramo.

La baja más acentuada se destaca en los repollos (y cada día será más), pues empieza una era grande de concurrencia, que determinará una baja sensible en verduras y hortalizas.

Los tomates no se elevan, a pesar de las ambiciones de los que acaparan éstos, quedando de 20 a 30 el kilogramo.

Como la sicilapsis aún no se ha tambaleado, sigue dominando hasta en los pimientos... verdes, que se pagó el 100 de 1 a 4 pesetas.—Ego.

EN CHILE

Asesinato del director de una Compañía de nitratos

Santiago de Chile, 25.—Un diario local anuncia que el director de una importante Compañía de nitratos, que era al propio tiempo agente consular americano, ha sido asesinado ayer en Tocopilla. El agresor ha sido detenido.

LA CODIFICACION PENAL

Conferencia a la que asistirá España

Varsovia, 25.—El día 1 del próximo mes de Noviembre se abrirá en Varsovia, bajo el patrocinio del Gobierno, una Conferencia internacional de las Comisiones de Codificación penal.

Ocho Estados tomarán parte oficial en los trabajos: Francia, Bélgica, España, Grecia, Italia, Polonia, Rumania y Yugoslavia.

El objeto de la Conferencia, nacida de un deseo emitido por el primer Congreso internacional de Derecho penal, celebrado en Bruselas el año pasado, es unificar todo lo posible los principios fundamentales del Derecho criminal en los proyectos del Código penal que se preparan en los países mencionados.

Francia y Bélgica han sido invitadas en calidad de peritos a esta Conferencia, sin precedente hasta la fecha, exceptuando la Comisión francoitaliana de Derecho privado.

¿UN AUTORRETRATO DE REMBRANDT?

La Haya, 25.—Se ha descubierto un cuadro que se cree sea un autorretrato de Rembrandt, pintado en Leyden durante su juventud. La cabeza es de tamaño natural, y está ejecutada en la manera característica del gran pintor holandés.

La tela ha sido tasada en 100.000 florines.

Extremadura

El centenario de Arias Montano

Badajoz, 25.—Terminaron los festejos de Fregenal con motivo del centenario de Arias Montano con la excursión de los congresistas a la Peña Alajar.

Fueron recibidos con los cantos populares, entre ellos el fandanguillo.

Después del «lunch» con que fueron obsequiados los congresistas, fueron a Aracena, visitando la gruta y siendo nuevamente obsequiados por las autoridades.

En lo alto de la Peña se colocó otro busto de Montano.

¡Cuidad de los niños!

El niño Tomás Hernández, de cuatro años, se cayó de la muralla, a una altura de catorce metros, siendo prodigioso que sólo se fracturara el occipital.

Su estado es de relativa gravedad.

Los asuntos de Marruecos

ZONA DE TETUAN

Licencias

Tetuán, 25.—Se ha ordenado que los soldados del segundo semestre del reemplazo de 1926, que por incidencias se encuentran agregados a los Cuernos permanentes de África, pasen con licencia cuatrimestral.

Funerales

Mañana se celebrarán funerales en sufragio del contraalmirante Sr. García Velázquez, último jefe de las fuerzas navales en el Norte de África.

El desarme

En las últimas cuarenta y ocho horas recogieron las Intervenciones militares 86 fusiles de diversos sistemas

La vida teatral

COMEDIA
«La sopa boban», juguete cómico en tres actos, de Antonio Paso (padre e hijo).

Otro juguete cómico—sobre poco más o menos como todos los demás de la serie interminable, a base de chistes malos, buenos, medianos, regulares, del mejor o peor gusto, antiguos y modernos, sin la menor noción de realidad ni de medida, sin parar y sin pararse.

El día que estos autores de juguetes cómicos se convencían de que hay que hacerlos verdaderamente «de juguete», es decir, lo más chiquitos y ligeros posible—un acto o dos, a lo sumo—, no habrá casi nunca fracasado alguno que lamentar. Esta visto que el público, en estos casos, ríe de buena gana los primeros actos, se fatiga hacia la mitad del segundo y protesta, generalmente, en el tercero—ni mejor ni peor que los anteriores—, harto de chufas y bufonadas insustanciales.

Tal fué la suerte de esta «Sopa de Paso» [capítulo], servida anoche en la Comedia. La obra tiene gracia y buen humor toda ella. El que no llega al final es el buen humor del público. En el segundo acto hay una escena verdaderamente cómica, en que se pone en solfa, con oportuno acierto y oportunidad... la Guía de Ferrocarriles.

La interpretación fué excelente. M. M.

MUERTE DE UN PERIODISTA

Ricardo Allué

Valladolid, 25.—Esta mañana falleció D. Ricardo Allué, que fué durante muchos años director de «El Norte de Castilla».

Ha producido gran sentimiento su muerte.

En el reciente Congreso Cerealista presentó una notable ponencia sobre estadísticas agrícolas, pues sentía y comprendía hondamente las cuestiones agrarias.

La Asociación de la Prensa local costeará el entierro y una corona.

Esta noche velarán el cadáver, por turno, los periodistas compañeros del fallecido.

Ricardo Allué y Morer, ilustre periodista liberal que ha fallecido en Valladolid, era una de las figuras más relevantes de la Castilla intelectual y gozaba de una popularidad ganada a fuerza de talento y trabajo.

Abogado, elocuente, inspirado poeta, cultísimo literato y, sobre todo, periodista de excepcionales dotes, Ricardo Allué ha influido eficazmente en el resurgimiento de la región castellana.

Redactor de «El Norte de Castilla», sustituyó en su dirección al ilustre catedrático D. Antonio Royo Villanova, y al frente de tan importante colega ha realizado una larga e intensa labor en pro de los intereses regionales.

Especializado en cuestiones de política agraria, a él se deben provechosas campañas, que le granjearon la gratitud de sus paisanos.

En política, fué hombre de firmes ideas liberales, y aunque sus correligionarios le eligieron diputado provincial, pronto abandonó la política militante, para dedicarse sin tregua a lo que constituyó su vocación.

Su muerte, que causa un vacío en las letras castellanas difícil de llenar, ha producido un hondo sentimiento.

De todo corazón nos apena la pérdida de tan querido compañero, y muy sinceramente acompañamos en su dolor a su distinguida familia y a la redacción de «El Norte de Castilla».

Las andanzas del príncipe Carol

Incautación de unas cartas

Londres, 25.—El corresponsal del «Daily Express» en Viena dice que el ex secretario de Estado rumano Sr. Manolesco fué detenido cuando intentaba entrar ayer en territorio rumano.

Al ser registrado le fueron halladas cuatro cartas, disimuladas entre los forros del traje. Todas ellas estaban firmadas por el príncipe Carol, y una de ellas iba dirigida a su madre, la reina María.

El Sr. Manolesco fué trasladado inmediatamente a la prisión militar de Bucarest.

La Prensa rumana ha recibido órdenes severísimas en el sentido de hacer el más absoluto silencio sobre el contenido de estas cartas, siendo advertida de que cualquier infracción a esta orden será considerada como un delito de traición.

Un comunicado oficial desmiente los rumores referentes a Carol

Bucarest, 25.—A la salida del Consejo de ministros celebrado anoche se ha publicado un comunicado de carácter oficial desmintiendo los rumores que han circulado, y según los cuales había estallado un movimiento en Rumania en favor del príncipe Carol.

El Gobierno está firmemente resuelto a mantener el orden legal, y adoptará cuantas medidas considere necesarias para impedir cualquier disturbio.

LA VIDA DEPORTIVA

UNA VELADA DESASTROSA

«Ino» es vencido fácilmente por Sales

Breve, fugaz, fué la sesión celebrada anoche en Price. Todos los combates tuvieron, en su rápido desarrollo, un interés muy relativo. Y es que ya en un principio la confección del programa presentaba muy pocos alientos, sobre todo si se tiene en cuenta los precios elevadísimos de las localidades.

El público bonachón se muestra en todo momento propicio a gestionarse con los sultos de contaduría, y acude una y otra vez, aunque quede defraudado en sus propósitos. Y esto no debe ser, no puede continuar en la forma que hasta ahora viene sucediendo. De proseguir la empresa organizadora de estos espectáculos la actual valoración del billeteaje, es preciso que se cuiden los programas de sus veladas, seleccionando con todo esmero los púgiles que han de figurar en sus reuniones.

De otra forma, el público se convencerá de que no es posible deleitarse con figuras que están en su ocaso—Calloir—, o boxeadores que pretenden hacer parodias de circo—Schladenhausen—, aunque los adversarios pongan todo su entusiasmo y saber en hacer agradable la competición—Gironés y Alís.

Por eso anoche defraudaron todos los combates, pues el único que podía haber compensado la carencia de ciencia pugilística—«Ino» y Sales—se decidió por el catalán a poco de empezar, por la dureza de su pegada y ser su adversario muy poco encajador.

Los resultados fueron: Jiménez venció a Salvadores (pesos ligeros) por puntos, en seis asaltos de tres minutos. Sales venció a «Ino» (pesos welter) por «k. o.», en el segundo asalto.

Gironés venció a Calloir (pesos plumas) por tirar la esponja los segundos en el séptimo asalto. Alís venció a Schladdenhausen (pesos medios) por «k. o.», en el primer asalto.

ARTAJAX

Una convocatoria

Se ruega e invita a todos los boxeadores madrileños a que acudan a la secretaria de la Agrupación Deportiva Ferroviaria, calle de Trujillos, 7, en la noche de hoy o mañana, de ocho y media a nueve, para notificarles un asunto de gran interés.

Una colecta en favor de Cermeño

En la sesión de boxeo del domingo en San Sebastián se hizo una colecta a favor del púgil madrileño Cermeño, que sufrió recientemente la fractura del mentón en combate contra Ara.

Mascart, derrotado por Cuthbert

París, 25.—Se celebró el anunciado match de boxeo entre el inglés Cuthbert y Mascart, venciendo Cuthbert a los puntos.

El resultado decepcionó al público, que creía en una fácil victoria de Cuthbert.

BALOMPIE

Aclaraciones a las reglas del «penalty»

El Comité nacional de Arbitros ha mandado a los colegios regionales una circular, de la que recogemos lo que sigue:

«Hemos recibido diferentes consultas solicitando fijemos criterio acerca del modo de proceder en el caso de que «al lanzarse un «penalty» se interne en el área un jugador del bando atacante», toda vez que el reglamento se ocupa únicamente del caso en que el jugador que comete tal infracción pertenece al bando defensor.

En teoría, ateniéndose al artículo 13 del reglamento de juego, que determina en las «Instrucciones para árbitros» que «cualquier jugador que intencionadamente se adelantara de sus límites, será por primera vez amonestado, y si reincidiese, expulsado del campo», el caso no ofrece duda alguna, pues si al árbitro le da lugar para apreciar la infracción del jugador que se adelanta, pertenece a uno u otro bando, antes de que haya sido dado el puntapié al balón, deberá intervenir rápidamente con arreglo a la regla que acabamos de transcribir.

Pero nosotros, árbitros antes que dictaminadores, sabemos que en la práctica las cosas no ocurren en la esquemática sencillez con que se exponen sobre el papel; buena prueba de ello que el reglamento, dándose perfecta cuenta de lo que expresamos, se ocupa en aclarar, por medio de una nota adicional, el caso de que un jugador del bando defensor se adelante en el momento de ejecutar el «penalty», sin dar tiempo a que el árbitro pueda cortar la jugada antes de que el balón haya sido lanzado.

Esto nos autoriza para analizar el caso contrario, en que el

jugador que se adelanta pertenece al bando atacante.

Expondremos a continuación la opinión de este Comité en la resolución de cada caso y las razones, tanto reglamentarias como lógicas, en que fundamos nuestras conclusiones.

Resolución del Comité.—Si al verificar el golpe de castigo se interna en el área de «penalty» un jugador del bando atacante:

A) Si el balón pasa entre los postes y por debajo del larguero, el «penalty» será repetido.

B) Si el balón sale directamente por la línea de «goal», se concederá un saque de portería («goal kick»).

C) En cualquier otro caso, se concederá un golpe franco («freekick»), que no valdrá «goal» directo, en contra del bando que cometió la infracción, lanzado desde el lugar en que se cometió. El árbitro puede dejar de aplicar lo prevenido en esta regla si considera que ello redundaría en beneficio del bando ofensor.

D) Cuando a la vez se internan al ejecutar el «penalty» jugadores de ambos bandos, el «penalty» deberá ser repetido en todo caso.»

El Colegio nacional de Arbitros se ha dirigido a la Comisión internacional de reglas de juego, domiciliada en París, interesando de dicha entidad que al objeto de unificar y aclarar el criterio reglamentario en el caso debatido, se haga una adición en el sentido arriba indicado al texto del artículo 17.

Reunión de la Federación Regional Asturiana

Gijón, 25.—Esta noche ha celebrado una reunión la Federación Regional Asturiana.

Se autorizó a Herrera para trasladarse al Atlético Club de Madrid.

Se autorizó a los equipos del grupo B para jugar partidos amistosos cuando no se celebren encuentros de campeonato en su demarcación.

El partido suspendido en Sama se continuará en Gijón a beneficio de la Federación, indemnizando con 350 pesetas al Racing de Sama y con 500 al Oviedo, por su desplazamiento. Se darán por jugados los minutos transcurridos hasta la suspensión y juzgará el encuentro el mismo árbitro.

Se ha descalificado por dos meses al campo de la Torre de los Reyes de Sama, debiendo jugar el Racing los partidos que le resten en un campo neutral, quizás en La Felguera.

Se ha descalificado a perpetuidad a Morilla, de Sama, por haber tomado parte en el incidente de la suspensión del citado partido.

Designación de árbitro

En el partido de campeonato que se jugará el domingo en Irún entre el Real Unión y la Real Sociedad arbitrarán, de común acuerdo, el madrileño Escarfián.

La Sección manchega

Se ha constituido en la Federación Regional del Centro una Sección manchega, que estará integrada por las siguientes Sociedades:

Deportiva Aranjuez, Gimnástica de Manzanares, Unión Criptanense, Futbolístico Manchega de Valdepeñas, España F. C., de Alcazar de San Juan, y Puertollano F. C.

Izaguirre, profesional

San Sebastián, 25.—El guardameta de la Real Sociedad, Jesús Izaguirre, debutó hoy como profesional de pelota, jugando un partido a remonte en el frontón Moderno, produciendo favorable impresión su juego, aunque se apreció su corto entrenamiento.

De acuerdo con la Real Sociedad, ha solicitado ficha de profesional a la Federación Guipuzcoana de Fútbol, pues piensa hacer compatibles ambos deportes.

Italia y Checoslovaquia empatan

Praga, 25.—Se jugó un partido internacional entre los «once» representativos de Italia y Checoslovaquia, empatando a dos tantos.

ATLETISMO

La prueba libre de la Gimnástica

La Gimnástica Española ha celebrado su anunciada carrera, libre, sobre el recorrido de la legua española.

Se inscribieron 20, de los cuales dejaron de alinearse Encabo, Cortés, F. Bonilla y García Rodrigo.

Se clasificaron por este orden los concurrentes: 1. José Reliegos, 19 m. 19 s.; 2. Luis Seljas, 19 m. 31 s. 1/5; 3. Antonio Castellote, 19 m. 53 s.; 4. Plácido Cascajero, 20 m. 11 s. 2/5; 5. Rafael Calle; 6. Joaquín Sahusca; 7. Fernando Reliegos; 8. Francisco Reliegos; 9. Agnelo Sánchez; 10. Angel Montero; 11. Cipriano Torres, 12. Agustín Tornel.

PROCESO SENSACIONAL

Contra Samuel Schwartzbard

¿Habrá hoy veredicto?

París, 25.—Comparece primeramente a declarar un escritor e historiador ruso, el cual juzga al Sr. Petliura responsable de las matanzas de judíos.

Agrega el testigo que Petliura era un dictador, que hacía uso de su omnímoda autoridad para todo, menos para poner coto a las matanzas. Esto es tan cierto, que hasta llegó al extremo de oponerse a que fuera ejecutado un oficial culpable de tales actos, y a las quejas y lamentos que llegaron a él, contestó que las matanzas contribuían a mantener la disciplina del Ejército.

Al retirarse el testigo, termina su declaración, se produjo un hecho inesperado. Faltaban todavía por deponer unos cien testigos, en su mayoría de la defensa, y el abogado «maitre» Torres, dijo que en los siete días que la vista duraba habían declarado ya todos los testigos de la acusación, los cuales, en su gran mayoría, habían sido favorables al procesado.

En vista de ello, agregó el defensor, renunció a la presentación de la defensa y dos testigos de la defensa que faltan, pues el Jurado, por las declaraciones de los de la acusación, está suficientemente enterado.

El Sr. Campinchi, por la parte civil, se asocia a lo dicho por el Sr. Torres, y dice que, a su juicio, los debates no han de aportar nada nuevo.

En su consecuencia, el presidente levanta la sesión.

En vista de lo ocurrido, se cree que mañana podrá dictar su veredicto el Jurado.

El paro en Rusia

Leningrado, 25.—El Comité ejecutivo central de las Repúblicas soviéticas ha adoptado el informe presentado por el Sr. Kufyshev, presidente del Consejo económico popular, sobre la situación económica de los Soviets.

El Sr. Kufyshev, para remediar la crisis de paro inevitable en el invierno, propone un plan de desarrollo industrial, y el resultado del cual será aumentar el número de los obreros de fábrica en unos tres millones.

Un Consejo de guerra

Contra un soldado británico

Wiesbaden, 25.—El Consejo de guerra ha absuelto al soldado británico Garrick, que en Octubre del pasado año dió un puñetazo a una guarda de campo alemán, el cual falleció poco después, reconociendo los médicos que la causa de su muerte fué una fractura del cráneo consecutiva al golpe. El tribunal ha apreciado la circunstancia eximente de legítima defensa.

LA EVACUACION DE RHENANIA

París, 25.—Hoy ha comenzado, como estaba previsto, la evacuación de algunos de los efectivos aliados de ocupación en los territorios rhenanos.

En efecto, de Coblenza, Bonn, Neustadt, Sparssee y Landau han salido ya las fuerzas francesas de artillería allí destacadas y también han evacuado Trier los soldados de Ingenieros que guarnecían la ciudad.

Chile, en la Exposición de Sevilla

Se encuentra en Madrid el ilustre arquitecto chileno D. Juan Martínez Gutiérrez, encargado de dirigir las obras del palacio de Chile en la Exposición que ha de celebrarse en Sevilla.

Acompañado del ministro de su país, Sr. Rodríguez Mendoza, hizo ayer D. Juan Martínez Gutiérrez las visitas oficiales.

El edificio que Chile levantará en Sevilla será, por su suntuosidad y belleza, digno de aquella República.

D. Juan Martínez Gutiérrez, autor del proyecto, marchará el domingo a Sevilla.

Capitán absuelto

Nueva York, 25.—El Tribunal federal de Boston ha absuelto al señor Diehl, capitán del buque mercante «City of Rome», que el día 25 de Septiembre del año 1925 echó a pique al submarino «S-51», causando la muerte de treinta y cuatro oficiales y marineros que le tripulaban.

El Tribunal, en vista de la prueba completamente favorable al capitán Diehl, dictó sentencia arribando el accidente a la falta de luces en el submarino.

La visita del canciller alemán a Viena

Berlín, 25.—El canciller y el ministro de Negocios Extranjeros del Reich han decidido hacer, del 14 al 16 de Noviembre, la visita que tienen proyectada al Gobierno de Viena. Los Sres. Marx y Stresemann saldrán el domingo 13 y estarán de regreso el 17.

LA VIDA DE LOS SABIOS

EL CENTENARIO DE BERTHELOT

La nación francesa celebra en estos días el centenario de este gran químico, que figura en primera línea entre los bienhechores de la Humanidad, y a rendirle respetuoso homenaje han ido, con representantes de todos los países, nuestros químicos más conspicuos, los que, siguiendo derroteros marcados por aquel gran piloto de la Ciencia, lograron que sus nombres pasaran las fronteras y consiguieron con sus interesantes descubrimientos y trabajos que el nombre de España no se viera excluido de la Ciencia ha de consignar los pro-

Desde entonces, hasta poco antes de su muerte, Berthelot sorprende al Mundo, que ya le debía con los descubrimientos antes citados la fabricación de buen número de compuestos activos empleados en farmacia, con la creación del indigo artificial y los colores de anilina que reemplazan en tantas industrias diferentes, con gran ventaja, a los tintes naturales; más tarde da un procedimiento que mejora la fabricación del gas del alumbrado, aumentando un cinco por ciento en su rendimiento; después encuentra el método de fabricación del jabón, transformando las grasas por medio del vapor de agua sobrecalentado; luego halla el origen de los nitratos que dan la fertilidad al terreno, y hasta las perlas cebra bajo el examen del poderoso cerebro del gran químico, el cual, atraído y preocupado por la tradición de Cleopatra, que según se dice, disolvió unas perlas en vinagre para tragárselas al final de un banquete, realiza interesantes trabajos de investigación histórico-científica, tanto sobre este caso como sobre la antigüedad de las perlas incrustadas en la famosa Biblia de Carlos el Calvo, y en el ostensorio de Sugar, demostrando científicamente que no son de la época que se les asigna.

Y cuando la patria necesitó al químico, cuando estalló la guerra y el invasor llegaba a las puertas de París, Berthelot prestó, bajo las más diversas formas, el auxilio poderoso de su talento y de sus laboratorios, y fué él quien dió la idea de utilizar el Sena helado como medio conductor de las comunicaciones eléctricas, logrando así relacionar la ciudad sitiada con el resto del territorio suroccidental por el río. De su colaboración con Villié surgíó la pólvora sin humo, y de sus estudios sobre las pólvoras, prolongados buen número de años y realizados muchos de ellos con inminente peligro de la vida del sabio, se desprenden perfeccionamientos importantísimos que tienen su inmediata repercusión en la potencia defensiva de la nación.

De ninguna de sus invenciones retiró Berthelot beneficio pecuniario alguno, que el más absoluto desprendimiento fué la característica de la vida de este bienhechor de la Humanidad, que sin preocuparse de los beneficios que las Empresas industriales obtenían de sus inventos, para los que jamás buscó la patente protectora, vivía en la augusta soledad del laboratorio, lanzando al Mundo, una tras otra, sus fecundas ideas, llevado exclusivamente de su amor a la Ciencia y al humano progreso.

Soñaba Berthelot con que la Química orgánica había de progresar con tal rapidez que en fecha no lejána el hombre podría alimentarse con sencillas tabletas, en las que se hallarían condensadas grasas y féculas, sano alimento fabricado con toda independencia de los trastornos naturales que arrasan las cosechas, libres de los microbios patógenos donde tienen su origen las epidemias que diezman a los humanos. Y según decía el sabio:

«Cuando llegue ese día no habrá campos cubiertos de nieve, ni praderas donde pasten los ganados. Nada separará las regiones fértiles de las estériles y hasta los desiertos arenosos podrán ser predilectas moradas de las civilizaciones humanas, porque serán más sanos que los campos llenos de materias en putrefacción, a las que hoy se aplica nuestra agricultura.»

Cierto es que el gran edificio de la Ciencia no se construye con el esfuerzo de un solo hombre; pero



Fotografía de Marcelino Berthelot, obtenida poco antes de su muerte, cuando contaba ochenta años de edad

grosos que la Química realice en el presente siglo: Del Campo, Bermejo, Diaz de Rada y tantos otros infatigables trabajadores del laboratorio y de la cátedra, llevaron el reconocimiento de España a esos emocionantes actos celebrados en memoria de un sabio, francés de nacimiento e hijo adoptivo de todas las naciones, que recibieron a raudales los beneficios de toda una vida de intensa labor científica.

Marcelino Pedro Eugenio Berthelot nació en París en 25 de Octubre de 1827, y murió, víctima de un acceso cardíaco, pocos días después del fallecimiento de su esposa, en 18 de Marzo de 1907.

El primer trabajo científico del hombre sencillo, cuyo nombre ha sido invocado, como el de Pasteur, como el de Cajal, siempre que se deseaba encontrar una representación genuinamente científica, causa verdadera revolución en el mundo de la ciencia y de la industria. Fué cuando, a los veintitrés años de edad, ocupando ya una cátedra en el Colegio de Francia, demostró que los gases, admitidos hasta entonces como sustancias que no podían ser transformadas en líquidos, podían licuarse, realizando la experiencia de convertir en líquido, bajo la fuerza expansional del mercurio, el ácido carbónico gaseoso.

A partir de ese momento, el nombre de Berthelot fué el del portaestandarte de la revolución química, verdadero creador de la química orgánica, de esa importante rama de la Ciencia, que conoce de las sustancias que existen en los vegetales y en los cuerpos de los animales; azúcar, almidón, ácidos de los frutos, alcohol... Porque fué Berthelot quien enseñó al químico el camino que había de conducirle a la imitación de la Naturaleza; fué él quien, partiendo de una sencilla experiencia, en la que se obtuvo por vez primera el acetileno, pudo mostrar en sus retortas los ácidos grasos, la naftalina, la bencina, el alcanfor, el ácido fórmico, que constituye el arma tóxica con que se defiende la trabajadora hormiga, y el ácido acético, que se halla en el vinagre...

Cosas de toros

El estado de Paquiró

Se inicia la mejoría

Ayer, a las diez de la mañana, estuvo el doctor Villa en el Sanatorio del Perpetuo Socorro y practicó una nueva cura al herido Paquiró, encontrando la diéresis en buenas condiciones.

Consideró el doctor Villa que el peligro de la peritonitis se va alejando, y que en el estado del herido se inicia una franca mejoría.

Paquiró está más animado, los dolores son menos intensos y durante el día tomó algunos alimentos ligeros.

Por el Sanatorio desfilaron muchos amigos del diestro para interesarse por su estado.

Ultima hora.—Nueva agravación

Desgraciadamente las optimistas impresiones del día se desvanecieron bruscamente de madrugada.

Cerca de las dos sufrió Paquiró un colapso que alarmó a los que le asistían. Con varias inyecciones de aceite alcanforado lograron hacerle reaccionar; pero el herido sigue muy intranquilo y con gran decaimiento.

Hoy, por la mañana, le visitará nuevamente el doctor Villa, a quien se dió aviso de lo que ocurría.

Otras noticias

Homenaje a Valencia II

Numerosos amigos de Victoriano Roger (Valencia II) le han preparado un banquete de homenaje al torero y amigo por los brillantes triunfos que ha obtenido durante la temporada, y especialmente en sus últimas actuaciones de Madrid, Valencia y Zaragoza.

El banquete se celebrará el próximo sábado en Tournié.

La Comisión organizadora, formada por el doctor Mascaresell, el maestro Lasalle y D. Gerardo Doval, han recibido ya muchísimas adhesiones.

Despedidas

Anoche marchó a Barcelona Marcial Lalanda, que embarcará en dicho puerto para Lima, donde va contratado para cinco corridas y un beneficio.

A despedirle acudieron a la estación numerosos amigos, compañeros de profesión y gran cantidad de admiradores.

Desde La Coruña, Agüero, y Armillita, desde Barcelona, nos telefonaban rogándonos que, al embarcar para América, saludemos en su nombre a la afición española.

Toros en Caracas

Según despachos de Caracas, el domingo se celebró una corrida con toros del general Gómez, que fueron bravos.

Carratalá y Finito de Valladolid estuvieron muy bien toreando y matando, y fueron ovacionados y cortaron orejas.

LA MEDICINA Y LOS MEDICOS

El centenario de Berthelot

La Comisión que representa a España en los actos conmemorativos del centenario del nacimiento del eminente químico Marcelino Berthelot, a su llegada a París, nuestro embajador le obsequió con un almuerzo, en el que reinó la mayor cordialidad. Concurrieron el rector de la Universidad Central, Sr. Bermejo, y los señores Mourelle, Rada, Giral y Del Campo, asistiendo también los alumnos Sres. Berenguer y Mora.

Por la tarde visitaron al director de Enseñanza Superior, enterándose de cuantos detalles se refieren al homenaje a Berthelot, y les anunció que les presentaría a M. Herriot, ministro de Instrucción pública, saliendo muy complacidos de las atenciones de que les hizo objeto.

Curso de ampliación

Se ha celebrado en la Casa de Maternidad la inauguración de un curso de ampliación de obstetricia y ginecología, organizado por los profesores Bourkaib y Parache, con el concurso de los doctores Casal, Atienza y Caballero (técnica obstétrica), Maestre y Velasco (análisis), Quevedo (radiología) y Ferreras, Barnés y Rebollo (prácticas).

Ayer martes, a las doce, el doctor Parache dió una conferencia acerca de «Anomalías de la pelvis ósea», y mañana, el doctor Bourkaib, otra sobre «Cesárea abdominal».

La muerte del marqués de Cambridge

Luto oficial

Londres, 25.—Con motivo del fallecimiento, ocurrido ayer, del marqués de Cambridge, hermano de la reina Mary, el rey de Inglaterra ha decretado un luto oficial que durará dos semanas.

EXPOSICION DE ARTE GALLEGO

Ayer tarde se ha celebrado en el Centro de Galicia una reunión, convocada por su presidente, Basilio Alvarez, a la que han asistido los artistas más prestigiosos de la región residentes en Madrid.

Esta reunión tenía por objeto cambiar impresiones sobre la organización en la primavera de una Exposición que en Madrid ofrece todo el valor del arte gallego contemporáneo, representado en las obras de sus pintores, escultores, dibujantes, etc.

Estudiantes...

...Modistillas

ENRIQUE CASTARDI



IMPRESIONES DE LA SEMANA

Contra la españolada en el cine

Aparte el estreno de «El precio de la gloria», comentado en otro lugar, y la próxima presentación de la película madrileña «Estudiantes y modistillas», el suceso de mayor relieve de la actualidad cinematográfica es la prohibición oficial que pesa sobre las producciones de una gran Empresa norteamericana, por haber editado y difundido dos películas que son otras tantas españoladas.

No por estar, afortunadamente, en vías de rápida y justa solución este delicado asunto, hemos de rehuir nuestro comentario, sereno e imparcial.

Antes de ahora hemos condenado las películas en que se falsean las costumbres y los caracteres de España, creando esas pintorescas españoladas que contribuyen a que fuera de nuestra patria se forme un erróneo concepto de nosotros. Mas justo es reconocer que el caso es privativo del cine ni la finalidad que con tales cintas se persigue es ofendernos ni ridiculizarnos.

En general, todos los pueblos tienen un equivocado concepto de los usos y tipos de los demás países, y la españolada nace en el Extranjero del plausible afán de reproducir en el libro, en la escena y en el cine cuadros españoles creados e interpretados por autores y artistas que no tienen un exacto conocimiento de España. Diariamente se representan en los escenarios de París, Londres y Nueva York cuadros de revistas en los que aparecen los lectores con fantásticos trajes que quieren ser de luces, y desgarradas mantas con una descomunal peineta, sólo comparable en tamaño a la navaja que llevan en la liga.

Esto es lamentable; pero otro tanto podrían decir los extranjeros de nosotros. En nuestras operetas y zarzuelas, los rusos como osos, los ingleses con patillas y macferlán a cuadros, y las francesas ligeras de ropa y de cas-

cos, no se parecen más a los rusos, ingleses y franceses auténticos que los intérpretes de una españolada a los españoles.

También es forzoso convenir en que los primeros culpables de la supervivencia de la españolada somos los mismos españoles. Pensemos en la idea que formarán de nuestro carácter y costumbres los que lean que un gobernador bajó a matar toros al ruedo; que Lagartijo fué llevado en hombros hasta el altar del Pilar, y casos semejantes. Y, sobre todo, y como resumen, ¿no se escriben y filman españoladas en España?

Limitándonos al cine, puede afirmarse que la primera época de nuestra producción la llevan casi totalmente las españoladas, y hay que advertir que de aquella época son la mayor parte de las películas que precisamente por su carácter pintoresco han pasado las fronteras.

Aplaudimos, pues, que se procure evitar la proyección de esas españoladas en el Extranjero; pero comencemos por prohibir que se escriban, se representen y se filmen en España, y no dar ocasión a que el telégrafo y el cable, con nuestras propias noticias, basten para inspirarlas a los extraños.

El cine y la moralidad

La Comisión organizadora de la Asamblea contra la pública inmoralidad que se pretende celebrar en Madrid ha incluido los siguientes puntos en el cuestionario. Las publicaciones inmorales, los cines; los salones de baile; los de modas; las drogas tóxicas y el descenso de la natalidad.

Los empresarios de cinematógrafos han preguntado en su reciente órgano oficial que qué concepto tienen del cinematógrafo los que han redactado tan gracioso cuestionario.

El cinematógrafo, nueva y universal expresión del arte y el más poderoso medio de enseñanza, equiparado a las drogas tóxicas y a los procedimientos malthusianos! Los organizadores de la Asamblea moralizadora, al referirse a la literatura, consignan: «Publicaciones inmorales», y del mismo modo al incluir el cine debieron escribir: «Películas inmorales». Pero considerar el cine en general como nocivo para las buenas costumbres, es tanto como cerrar contra la literatura y el teatro porque haya libros y comedias pornográficos.

A. P. C.

RAZA DE HIBALGOS

U. C. E. PRODUCCION ESPAÑOLA

Apodaca, 9.-Madrid

EL HIJO DE AGAR

U. C. E.

Apodaca, 9.-Madrid

PELICULAS HABLADAS Y MUSICALES

TODOS LOS DIAS PUEDEN ADMIRARSE, COMO FIN DE FIESTA, EN LOS ADMIRABLES PROGRAMAS DEL

CINE DE SAN MIGUEL

DISCURSOS, FIESTAS POPULARES, CANCIONES, TROZOS DE OPERA, ETC., POR EL PRODIGIOSO INVENTO DEL

FONOFILM

La maravilla del siglo XX

Cine del Callao

TODOS LOS DIAS, TARDE Y NOCHE

El precio de la gloria

Por Edmundo Lowe y Dolores del Río
La obra cumbre de la cinematografía

La Romerito, Orduña

y w. Fernández Flórez

HACEN DE LA PELICULA

Una aventura de cine

UNA ENCANTADORA PRODUCCION

Concesionario: Fernando Roldán.-Mayor, 41

EL ARTE CINEMATOGRAFICO



ELISA RUIZ ROMERO (ROMERITO) Y JUAN ORDUÑA, PRINCIPALES INTERPRETES DE «UNA AVENTURA DE CINE» Y DE «ESTUDIANTES Y MODISTILLAS», EN UNA ESCENA DE LA PELICULA DE FERNANDEZ FLOREZ

Real Cinema e Infanta Beatriz

El lunes 31, estreno de la adaptación cinematográfica de la comedia de costumbres populares, original de

ANTONIO CASERO

ESTUDIANTES Y MODISTILLAS

INTERPRETADA POR

La Romerito -:- Mercedes Prendes Orduña y Fernansuar



JOHN BOBS Y MOLLY O'DAY, EN UNA ESCENA DE «EL PASTOR DE LAS COLINAS», PELICULA ORIGINAL DEL FAMOSO ESCRITOR HAROLD BELL WRIGHT, EDITADA POR LA FIRST NATIONAL

PRUEBAS

«Una aventura de cine»

Ni disponemos de espacio para analizar esta nueva producción nacional, ni es nuestra norma anticipar, al estreno de las películas, el juicio que nos merecen.

Limitémonos hoy a consignar que Wenceslao Fernández Flórez, el joven maestro de humorismo, ha dado una lección a los argumentistas iniciando con singular fortuna una dirección que supone para la cinematografía española

la posibilidad de un género cuyo cultivo proporcionaría indudables éxitos.

Otra de las particularidades de esta cinta es el debutar en ella como director el notable galán Juanito Orduña. Este actor y la Romerito encarnan los papeles principales muy airoosamente, y con ellos merecen citarse a José Jimeno, Orozco, Camacho, Roldán y Prado.

«Los maestros cantores de Nuremberg»

La U. C. E., esa nueva entidad

que tan interesantes cintas presenta esta temporada, invitó a los críticos cinematográficos a una prueba en que se proyectó la cinta «Los maestros cantores de Nuremberg».

Tiene esta admirable producción el sello de arte depurado que caracteriza a la actual cinematografía alemana.

La leyenda del zapatero de Nuremberg, en la que inspiró Wagner su ópera, ha sido adaptada con una propiedad de ambiente, aseo y decorado que asombran, y,

reptámoslo, con un depurado gusto artístico no superado en el cine.

La interpretación es algo fuera de lo normal. Tal es el candor y la ingenuidad de María Solveg, la expresiva impetuosa de Rochlich, el protagonista de «Metrópolis» y el sereno y sobrio gesto de Rodolfo Rittner.

Sin prejuzgar detalladamente esta cinta, podemos augurar que será una de las más selectas producciones que la presente temporada podrá admirar nuestro público.

UNA PUBLICACION NECESARIA

Se ha publicado el primer número del «Boletín oficial de la Unión General Cinematográfica Española», editado por la Agrupación de Empresas cinematográficas de Madrid.

Tanto por la orientación de su texto, encaminado a la defensa de los intereses cinematográficos, como por su presentación tipográfica, el primer número de este «Boletín» responde cumplidamente a las condiciones periodísticas de su director, el gerente de la Empresa Sagarra, D. Antonio Armenta, nuestro antiguo compañero en la Prensa, iniciador de las planas cinematográficas en los diarios madrileños.

FRANCISCO MARTI, LESIONADO

El conocido cinematógrafo Francisco Martí ha sido víctima de un accidente, que le produjo una luxación en un tobillo.

Sinceramente deseamos su restablecimiento.

LOS CINES

CINE DEL CALLAO

«El precio de la gloria»

La hiperbole de la publicidad cinematográfica ha quitado valor a los adjetivos encomiásticos que ahora era justo aplicar a la película que constituye la máxima actualidad del arte mudo en Madrid.

Con ocasión de la prueba, y recientemente al anunciar su estreno, hemos juzgado esta cinta con el elogio que merece.

La Casa Fox destaca entre su excelente material de la presente temporada cuatro títulos que nos llegan aureolados con universal renombre, y sobre ellos se agiganta esta cinta, que difícilmente será superada en su género.

La obra dramática de Stallings y Anderson, en la que está inspirada la película, fué uno de los mayores éxitos teatrales en Norteamérica, y el triunfo de su adaptación cinematográfica ha superado al de la escena.

La Prensa de ambos Mundos ha consagrado «El precio de la gloria» como una joya del arte mudo, y en verdad que no pueden conseguirse mayor realismo

LA HISTORIA DE UN BILLETE DE BANCO

U. C. E.

Apodaca, 9.-Madrid

Julio César (S. A.)
Presenta en **ROYALTY Y CINE MADRID**
CON CRECIENTE EXITO LA HERMOSA PELICULA DE LAS SELECCIONES PRO-DIS-CO

EL VELERO YANQUI
Por William Boid y Elinor Fair
MAÑANA JUEVES, ESTRENO DE LA GRAN PRODUCCION
Madame Lucy
DE LAS SELECCIONES PRO-DIS-CO



ni más intensidad emocional en la pantalla.

Raoul Walsh ha acrecentado su fama de genial director en la realización de esta cinta de la gran guerra, en la que habría de luchar con el recuerdo de «El gran desfile», de la Metro.

Si admirable es la visión de las escenas de la sin igual contienda, lo es más aún la trama y los conflictos dramáticos que con aquella se enlazan armónicamente. Y para que todo sea ponderado y justo en esta cinta, el elemento cómico tiene un desarrollo magistral.

De la interpretación tampoco podemos añadir mucho a lo repetido tantas veces. Víctor Mc Lagen encarna un personaje de una vigorosa psicología, con geniales aciertos. Edmund Lowe, en el papel de contrapropagandista, emula a maravilla al capitán Flagg, y Dolores del Río, la gran actriz mejicana, ha escalado en «El precio de la gloria» un puesto entre las estrellas de primera magnitud.

Con películas como éstas justifican las Empresas americanas su hegemonía en el mundo cinematográfico.

CINE MADRID Y ROYALTY

«El velero yanqui»

En los cines Royalty y Madrid se ha estrenado la superproducción de la First-National, titulada «El velero yanqui».

Como película nada puede hacerse sino un cumplido elogio. Toda ella, desde el primer instante, tiene una soberbia presentación, donde la corte de la reina Victoria, de la Gran Bretaña, hasta el momento en que los dos veleros, el inglés y el yanqui, emprenden la carrera que les dará la llave del comercio del té, la emoción se sostiene sin decaer, y más tarde la lucha entre los dos barcos en el Océano, terrible y enconada, tiene momentos de evidente acierto.

Los intérpretes realizan una verdadera creación en sus respectivos papeles: William-Bold, creador insuperable de «El batelero del Volga», alcanza en esta nueva producción, en el tipo del capitán Winglow, una sobriedad y una simpatía extraordinaria, y Eleanor Fair, en su papel de Lady Jeanne, exquisita de sensibilidad y buen gusto.

El tifón, en pleno Océano, está admirablemente realizado, y, sobre todo, la parte relativa a las luchas entre el barco destruido por la tempestad y el velero inglés, que ha salido indemne de la tormenta, alcanza verdadera grandiosidad en algunos momentos.

REAL CINEMA E INFANTA BEATRIZ

«Chico o chica?»

La Empresa Sagarra ha inaugurado los lunes aristocráticos de moda, en sus elegantes salones, con el estreno de la comedia de la «Société des Cineromans», «Chico o chica?».

Esta finísima producción es una adaptación de la obra teatral de Hugo Falenas titulada «El último lord», representada con enorme éxito en los principales teatros de Europa.

La ambigüedad de las modas actuales es la base del equívoco que se concreta en el título de la película.

Carmen Boni es la artista ideal.

acertadamente dirigida por Augusto Genina, para protagonista de esta original producción, que ha hecho las delicias del selecto público de los lunes de moda del Real Cinema, que a juzgar por el primero, prometen ser tan brillantes como en las pasadas temporadas.

«El joven príncipe»

Como «El velero yanqui», esta bellísima cinta pertenece a las selecciones Pro-Dis-Co, que distribuye la casa Julio César, que con ambas cintas ha inaugurado brillantemente sus estrenos en la presente temporada.

En un ambiente aristocrático, una historia de amor y de intrigas cortesanas ha dado ocasión a la encantadora Jessie Love y a los hermanos Schillkrant, artistas de reconocido talento, para vivir unas superadoras e interesantes escenas de distinción y donosura.

Estudiantes...

GALICIA SUCESOS

Naufragio de un vapor

Vigo, 25.—El armador vigués D. José González Sieto recibió anoche un telegrama de Portugal diciéndole que en el cabo Roche había naufragado el vapor «Providencia», de su propiedad. La tripulación la recogió el vapor «Alianza», del mismo armador, desembarcándola en el puerto de Peniche.

A última hora circulaba el rumor de que quien salvó a los naufragados del «Providencia» fue otro pesquero, pues el «Alianza» encalló también cerca de Peniche. Al mismo armador se le perdió hace poco otro buque.

En las familias de los tripulantes del «Alianza» y del «Providencia», residentes en Vigo, reina gran inquietud.

Tremenda desgracia

En la avenida de Montero Ríos fué despedido de la plataforma el conductor del tranvía Enrique Fernández, de treinta años, casado, chocando con las losas de la calle y causándose gravísimas heridas en la cabeza, falleciendo pocas horas después.

Se va el hidroavión «Whall»

La Coruña, 25.—A las nueve y media de la mañana salió con rumbo a Plymouth el hidroavión «Whall», pilotado por el aviador Courtney y el mecánico Colmer.

De madrugada realizaron pruebas con el aparato, encontrándose en perfecto estado de funcionamiento.

La marcha del chidro fué precedida desde el muelle por numeroso gentío.

Creación de una Escuela Industrial

La Junta provincial de establecimientos de enseñanzas industriales en La Coruña acordó por unanimidad crear una Escuela Industrial del trabajo, que comenzará a funcionar en Enero próximo. La Junta designó una Comisión, integrada por los Sres. Aragüete, Wonenburger y Wir, para proceder con la mayor urgencia a la instalación de la Escuela.

Las bodas de oro de un maestro

Hoy ha llegado, procedente de Lugo, una Comisión integrada por representantes del Magisterio, con el fin de hacer entrega de un artístico pergamino al veterano maestro D. Angel Vez Lozada, con motivo de la celebración de sus bodas de oro con la enseñanza.

La Comisión, acompañada del jefe de la sección administrativa, Sr. Arias Andrés, entregó al señor Vez el pergamino de referencia.

Consejo de guerra

El Ferrol, 25.—Se verificó en la Comandancia de la base naval de este puerto el Consejo de guerra contra el paisano Fructuoso Petero Alonso, por colocación de explosivos. Presidió el Tribunal el coronel de Ingenieros D. Enrique Rolán. Defendió al procesado el capitán de Infantería D. Benito Otero.

Hasta que la sentencia no la apruebe la superioridad no se conocerá la pena impuesta.

Artistas pensionados

Pontevedra, 25.—La Diputación acordó pensionar a los artistas pontevedreses Martín Echeagaray, Eugenio Souto, Narciso Pérez, José Acuña, Manuel López Campos, Carlos Nacido, Manuel Torres y Luis Pintos Fonseca, para ampliar sus estudios de escultura de talla y pintura.

Mañana se expondrán las obras de todos los pensionados.

La vuelta al Mundo en «motoc»

Han llegado dos jóvenes y una señorita, estudiantes húngaros que recorren la vuelta al Mundo con motocicleta «sidcar». Salieron de Budapest, y han recorrido Hungría, Yugoslavia, Austria, Francia, Italia, Tripolitania, Argelia, Marruecos y Portugal, y embarcarán para Dakar, atravesarán el Sahara y embarcarán para América, partiendo para Japón y China.

Lea usted todos los domingos el suplemento literario de LA LIBERTAD. Se publican en él las novelas más famosas

La Julio César ha comenzado dignamente una temporada en la que nos ha de ofrecer la maravillosa obra de Cecil B. de Mille.

PALACIO DE LA MUSICA

«Afortunado en amores»

Este suntuoso salón ha contratado todo el material de la renombrada marca Paramount, del cual forma parte la ingeniosa película «Afortunado en amores». Una galante historia de amoríos y de vida de cuartel sirve de fondo a la labor de Adolfo Menjou, el actor de moda predilecto del público femenino.

El interés de la trama, la frivolidad amable de las escenas, la perfección de la fotografía y la personal interpretación de Menjou, han conseguido que el Palacio de la Música se viese totalmente lleno durante las sesiones en que se ha proyectado la cinta de la Paramount.

Accidentes del trabajo.

Felipe Arranz sufrió lesiones graves a consecuencia de haberse caído en la fábrica de productos químicos del Cerro de la Plata.

En un edificio en construcción del paseo de Rosales se produjeron heridas de consideración al obrero Donato Morillo, de diez y nueve años.

Muerto por el tren.—Por una máquina piloto fué atropellado en la estación de Atocha el obrero Pablo García García, de treinta y tres años, con domicilio en la calle del Laboratorio, número 11.

Rápidamente fué trasladado al Gabinete médico de la estación, donde ingresó siendo ya cadáver.

El exprés de Barcelona, detenido.—A consecuencia de haberse inutilizado la locomotora, el tren ascendente de Barcelona tuvo necesidad de quedar detenido varias horas en la estación de Alcalá de Henares.

Caida desgraciada.—Isidro López Guzmán, de diez y siete años, que vive en el camino de Canillas, número 20, al despertarse ayer de dormir la siesta se encontró con la desagradable sorpresa de ver que no podía abandonar la casa porque la puerta de su domicilio estaba cerrada con llave. Se asomó al balcón y vio a su suñada que departía amigablemente con otras vecinas tomando el sol.

Por si se trataba de una broma no quiso Isidro llamarla, decidiéndose abandonar el cuarto descolgándose por los balcones. Al poner en práctica su plan tuvo tan mala fortuna que perdió el equilibrio y se desplomó violentamente contra el suelo, causándose heridas y contusiones en diversas partes del cuerpo de carácter grave.

Las pesetas de un casquero.—Gerardo Acero Reduello, de veintinueve años, casquero, domiciliado en la calle de San Bartolomé, número 20, denunció ayer en la Comisaría del distrito del Hospicio que de un puesto de su propiedad del mercado de San Antón, le habían sustraído un sobre, en el que guardaba 1.700 pesetas.

Soldado herido en un choque.—En el paseo de la Virgen del Puerto chocó contra una columna del tranvía el carro que guiaba un soldado de Húsares de la Princesa, llamado Antonio Vera. Del accidente resultó herido de pronóstico reservado Antonio Vera, y el carro con grandes destrozos.

Atropellado por un autocamión.—En la calle de Alberto Aguilera, el autocamión número 187 H., atropelló a Balbino Abad Rodríguez, de treinta y nueve años de edad, domiciliado en la calle de Teruel, número 51, causándole lesiones de relativa importancia.

Anastasio Martín Pozo, conductor del vehículo causante del accidente fué detenido.

Ratero detenido.—Pedro García Peláez (a) «el Notario», fué detenido ayer en la calle de Sagasta, número 10, por el portero de la finca, cuando salía con una maleta que acababa de sustraer en la buhardilla, y para cuyo acto tuvo que violentar la cerradura de la misma.

EN LAS ESCUELAS INGLESAS

Enseñanza de la radio

Londres, 25.—Con objeto de que todo el mundo sepa emplear la telegrafía sin hilos, 4.000 escuelas inglesas han incluido en el programa escolar del año 1927-28 un curso de telegrafía sin hilos, en el que se enseñará a los niños a transmitir y a recibir mensajes inalámbricos. Estas lecciones se completarán con cursos prácticos, en los que se enseñará a los niños la instalación de puestos de telegrafía sin hilos.

REGRESA EL EMPERADOR

Fin de las maniobras navales japonesas

Londres, 25.—Telegrafían de Kioto que el emperador del Japón ha emprendido el viaje de regreso a la capital, disponiendo que sea suspendida la gran revista naval que debía celebrarse el próximo domingo.

BOLSA Y FINANZAS

LA SESION DE BOLSA DE AYER

Sobre los fondos del Estado pesa una gran irregularidad e indecisión, estando floja la Deuda reguladora, el Exterior y el Amortizable con Impuesto, y algo más sostenidos los restantes.

Ayuntamientos, apenas se voccean; valores garantizados por el Estado, irregulares; Cédulas hipotecarias, encalmadas, y efectos públicos extranjeros, resistentes.

Los Bancos se contratan activamente y en plus valia, excepto el Central, hace tiempo no cotizado, que cede tres duros y medio, aunque en realidad esta regresión estaba descontada desde la concepción del monopolio, sin que pueda afectar a su estimación actual. España sube dos duros; E. de Crédito, cinco enteros; Hispano, uno y medio, y Sáliz, medio.

Están firmes las eléctricas, y bastante activas las Industriales en general, apareciendo más firmes Felgueras y Azucareras. Explosivos, enlondados, aunque sin variación sensible.

De los ferrocarriles, reponen algo sus cursos los Alicante, y siguen flojos los Norte. Tranvías cotizan algunas posibilidades favorables y suben.

La moneda está en alza, subiendo 10 céntimos los francos, 16 las libras y seis los dólares.

Oficialmente se han negociado 250.000 francos franceses, a 22.80 y 23 por 100; 5.000 libras esterlinas, a 28.41-44.46, y 5.000 dólares, cheque, a 5.83-34.

Los cambios medios de la moneda extranjera han sido: Francos franceses, a 22.910; libras esterlinas, a 28.426; dólares, a 5.835.

Valores que registran más de una cotización: Cédulas del Crédito Local, a 100,10-15; acciones Banco Español de Crédito, a 280, las viejas, y a 275, las nuevas; Felguera, cotizado, a 62.50-25, y a la liquidación, a 62.50 y 62; Alicante, a 520-21.50-22.50, cotizado, y a 523.23.50-24.50, al próximo; Norte, a 537-36.50 y 540-38.50, respectivamente; Tranvías, al próximo, a 108.25-75; Azucareras preferentes, a 103.50 y 104, cotizado, y a 40.50-41; Explosivos, a 565, cotizado; a 568, en fin de mes; a 585-66.68, al próximo, y a 557, nuevas.

A última hora, entre particularmente, quedaban: Alicante, a 523.50, a fin del corriente; Norte, a 539; Azucareras preferentes, a 104, dinero; idem ordinarias, a 41; Felgueras, a 62.50; Tranvías, a 108.75; Explosivos, a 567; a la liquidación.

COTIZACIONES DEL 25 DE OCTUBRE DE 1927

4 por 100 Interior.—Serie F, 70,90; E, 70,90; D, 70,90; C, 70,90; B, 70,90; A, 70,90; G y H, 70,90.

4 por 100 Exterior.—Serie F, 85,25; E, 85,25; D, 85,50; B, 85,50; A, 86,50; G y H, 88,50.

4 por 100 Amortizable.—Serie D, 88,90; C, 88,90; B, 88,90; A, 88,90.

5 por 100 Amortizable 1900.—Serie E, 93,75; D, 93,75; C, 93,75; B, 93,75; A, 93,75.

5 por 100 Amortizable 1917.—Serie C, 93,25; B, 93,25; A, 93,25.

5 por 100 Amortizable 1926.—Serie C, 103,00; B, 103,00; A, 103,00.

5 por 100 Amortizable 1927.—Sin impuesto, serie F, 103,70; E, 103,70; D, 103,70; C, 103,70; B, 103,70; A, 103,70. Con impuesto, serie F, 92,05; E, 92,05; D, 92,05; C, 92,05; B, 92,05; A, 92,05.

Deuda ferroviaria.—Serie A, 101,80; B, 101,80; C, 101,80.

Bonos Tesoro F. Ind.—Diferentes, 101,75.

Ayuntamientos.—Madrid, 1863, 99,00; Mejoras urbanas, 1923, 94,25; Subsuelo, 92,00; Sevilla, 100,25.

Garantía Estado.—Transatlántica, 1925, Mayo, 100,50; Noviembre, 100,50; idem 1926, 104,35; H. Ebro, 102,50; Tángier-Fez, 101,75.

Cédulas hipotecarias.—Banco Hipotecario, 4 por 100, 89,50; 5 por 100, 99,00; 6 por 100, 110,25; Banco Crédito Local, 100,15.

Efectos públicos extranjeros.—Cédulas argentinas, 2,60; Empréstito Marruecos, 90,50; idem argentino, 102,90.

Acciones.—Banco España, 602,00; idem Hipotecario, 500,00; idem Central, 130,00; idem E. Crédito, viejas, 280,00; nuevas, 275,00; idem Hispano Americano, 203,50; idem Sáliz, 111,00; idem Español Río de la Plata, nuevas, C., 205,00; Cooperativa Eléctrica, 122,00; Hídro España, 181,00; Telefónica 101,75; A. Tudor, 135,00; Duro-Felguera, C., 62,25; F. C., 62,00; Los Guldinos, 91,00; Tabacos, 202,00; Madrid, Zaragoza y Alicante, C., 522,50; F. P., 524,50; Norte de España, C., 536,50; F. P., 538,50; Tranvías, C., 108,00; F. C., 108,00; F. P., 108,75; Azucareras preferentes, C., 104,00; F. C., 104,00; F. P., 104,50; idem ordinarias, F. P., 41,00; Explosivos, viejas, C., 565,00; F. C., 566,00; F. P., 568,00; idem nuevas, 557,00; Compañía Sevilla, 161,00; E. Eléctrica, 128,00; Fuerzas Motrices del Valle de Lecrin, 98,00; Tranvías Eléctricos de Granada, 99,00; Pompas Fúnebres, 65,00.

Obligaciones.—H. Española, D, 103,50; Chade, 6 por 100, 103,20; E. Eléctrica Madrileña, 6 por 100, 104,50; C. Naval, 6 por 100, 101,50; 5 1/2 por 100, 99,00; Transatlántica, 1920, 102,00; 1922, 105,25; Norte, primera, 75,90; idem quinta, 73,80; As-

turias, primera, 73,45; idem tercera, 73,25; Norte, 6 por 100, 106,50; Valencia-Utiel, 71,00; Valencianas, 102,00; Alicante, primera, 346,00; idem A (Ariza), 97,00; idem E, 89,00; idem F, 96,00; idem G, 104,00; idem H, 100,40; idem I, 104,00; Metropolitano, 8 por 100, 102,00; 5 1/2 por 100, 98,00; Azucarera, sin estampillar, 79,00; 5 1/2 por 100, 95,50; Real Comp. Asturiana, 192,50; M. Peñarroya, 102,50; Santillana, primera y segunda, 89,00; Andaluces, segunda, 1. v., 42,90.

Bonos.—Const. Naval, 1921, 101,50; Azucarera, 102,00; Minas Rif, C, 98,25.

Moneda extranjera.—Francos, 23,00; idem suizos, 112,60; idem belgas, 81,25; libras, 31,90; libras, 28,46; dólares, 5,84; marcos oro, 1,40; escudos portugueses, 0,295; pesos argentinos, 2,47; idem chilenos, 0,70; coronas checas, 17,40; idem noruegas, 1,545; florines, 2,355.

(Las cotizaciones seguidas de asterisco no son oficiales.)

OTRAS BOLSAS

Bolsa de Barcelona.—Interior, 70,95; Exterior, 85,15; 5 por 100 Amortizable, 94,00; Norte, 537,25; Alicante, 520,75; Andaluces, 68,20; Orense, 30,20; H. Colonial, 91,50; Tab. Filipinas, 325,50; francos, 23,05; libras, 28,48; dólares, 5,835.

Bolsa de Bilbao.—Altos Hornos, 100,00; papel; Explosivos, 563,00; Resineras, 79,00; Papelera, 119,00; Banco Hispano Americano, 202,50; Ferrocarriles Norte, 540,00; H. Ibérica, 610,00; H. Española, 181,00; E. Viésgo, 460,00.

Bolsa de París.—Pesetas, 436,50; libras, 124,075; dólares, 25,473; francos belgas, 354,75; idem suizos, 491,30; libras, 139,20; coronas suecas, 686,50; idem noruegas, 671,00; idem danesas, 683,00; idem checas, 75,50; florines, 1.023,25.

Bolsa de Londres.—Pesetas, 28,415; francos, 124,07; idem suizos, 25,25; idem belgas, 34,9375; dólares, 4,8693; libras, 89,12; florines, 12,09987; coronas noruegas, 18,505; idem danesas, 18,1725; pesos argentinos, 47,87.

Bolsa de Nueva York.—Pesetas, 17,15; francos, 3,9255; idem suizos, 19,29; libras, 4,8696; libras, 5,4675; coronas danesas, 26,81; idem noruegas, 26,35; florines, 40,25; marcos, 23,8775.

INFORMACION FINANCIERA

Liquidación provisional

La Junta Sindical ha dispuesto la nivelación de los operaciones concertadas en acciones de Tranvías, a fin de mes y próximo, al cambio único de 198,75.

STILOGRAFICAS

El mayor stock de las mejores marcas.—Reparaciones perfectas.

Casa MOZO-Alcalá, 9

Bibliografía

ROYO VILLANOVA DERECHO ADMINISTRATIVO Décima edición, corregida y aumentada.

CASA SANTAREN - VALLADOLID

Radiotelefonía

Programa para hoy Unión Radio (E. A. J. 7, 375 metros) —A las once cuarenta y cinco, nota de sintonía; informaciones prácticas; notas del día; a las doce, campanadas de Gobernación; intermedio; cierre de la estación; de dos a tres y media, Luis Villa (violoncellista) y orquesta Artys; la orquesta: «Vivales», Boissét; «Hohel Franzl», Steffan; «Noche de luna en Rio de Janeiro», Wertmeister; «El barquillero», Chapi; Luis Villa: «El cine» y «Allegro appassionato», Saint-Saens; intermedio, por Luis Medina; la orquesta: «Dos polonesas antiguas», Brzezinski; «Otello», Verdi; noticias de Prensa; la orquesta: «Ultimo amor», Gungl; a las siete, «Certamen nacional», Nieto; «Zaza», Leoncavallo; intermedio; «El sentimiento del amor en las rimas de Bécquer», charla, por D. José Enrique Gippini; orquesta Artys: «Los cuádreros», Monckton; «Cephale et Procris», Gretry; a las ocho y media, fin de la emisión; a las diez, programa popular de la Unión de Radioyentes; campanadas de Gobernación; señales horarias; últimas cotizaciones de Bolsa; orquesta Artys: «Alegrías de España», Ramall; presentación del notable maquetista señor Caro; José García Romero: «El milagro de la Virgen», Chapi; señora Lahera y Sr. Sola: «El año pasado por agua», Chueca y Valverde; el maquetista Sr. Caro en sus creaciones; Sr. García Romero: «La bruja», Chapi; señora Lahera y Sr. García Romero: «La alegría de la Huerta», Chueca; orquesta Artys: «El niño judío», Luna; entremeses cómicos, por el señor Caro; Sr. García Romero: «El dominó azul», Arrieta; señora Lahera y Sr. Sola: «La revoltosa», Chapi; «Cuentos», por el Sr. Caro; señora Lahera y Sr. Sola: «Las doce y media y sereno», Chapi; señora Lahera: «Canción», despedida del notable maquetista señor Caro; señora Lahera y señor García Romero: «Doña Francisquita», Vives; noticias de última hora; a las doce y media, cierre de la estación.

Pago a las Clases pasivas

Los individuos de Clases pasivas que tienen consignado el pago de sus haberes en la pagaduría de la Dirección general de la Deuda y Clases pasivas, pueden presentarse a percibir la mensualidad corriente de doce a tres y de cuatro a seis, el día 1, y los restantes días de once a tres y de cuatro a seis y por el orden que a continuación se expresan:

Día 2 de Noviembre. Montepío militar, letras N a M; Montepío civil, letras N a Z.—Soldados.

Día 4. Montepío militar, letras A a F.—Jubilados primer grupo hasta 4.000 pesetas anuales.

Pensiones Magisterio, letras A a L.

Día 5. Montepío militar, letras G a K; Montepío civil, letras A y B.—Jubilados segundo grupo de 4.001 pesetas en adelante, generales, coroneles, tenientes coroneles, comandantes.

Día 7. Montepío militar, letras L a M; Montepío civil, letras C a F.—Cesantes, excedentes, secuestros, remuneraciones, plana mayor de jefes, capitanes, tenientes.

Magisterio, jubilados y pensiones, letras M a Z.

Días 8 y 9. Altas, extranjero, supervivencias y todas las nóminas sin distinción.

Día 10. Retenciones.

Correo de teatros

FONTALBA.—Mañana, noche, estreno del drama en cinco actos, en verso, de Joaquín Montaner, «El hijo del diablo», obra inspi-

DESDE ANDALUCIA

Un cazador muerto

Sevilla, 25.—Dicen de Carmona que José Aguilar estaba cazando en un coto de su propiedad cuando casualmente se le disparó la escopeta, recibiendo una perdigonada en el vientre, a consecuencia de la cual falleció.

Muerto por el tren

En el paso a nivel de la carretera de Aznalfarache, en el kilómetro 525, arrolló el tren número 2 al vecino de Lora del Río Juan Bautista Manzanares, matándole.

Tres heridos en vuelo

Dicen del Viso del Alcor que en el kilómetro 520 de la carretera de Madrid a Cádiz voló un «auto» a causa de un falso viraje.

Lo guiaba el dueño, Fernando Sánchez Martín, que vive en Sevilla, y despidió a los ocupantes Antonio Pérez, Manuel García y Manuela Hidalgo. Antonio Pérez resultó con graves heridas en la cabeza, y con lesiones de pronóstico reservado Manuel García y Manuela Hidalgo.

Una niña arrollada

En la calle de Gerona el «auto» que guiaba Enrique Maguilla atropelló a la niña de seis años Esperanza Jiménez, produciéndola heridas de alguna consideración.

Por evitar que se fuera un hijo suyo lo atropella el tren

Anoche se dirigió a la estación de la plaza de España Fernando Sánchez Olgado, de cincuenta y seis años, para evitar que un hijo suyo marchara en el tren a las capeas de Salamanca, y estando en la vía le arrolló el tren de Mérida, causándole heridas gravísimas.

El Uruguay en la Exposición

Se encuentra en Sevilla D. Leonardo Fecades, del Consejo Nacional Administrativo del Uruguay, que viene a tratar con el comisario regio sobre la intervención de su país en la próxima Exposición.

Ha visitado al alcalde, diciéndole que viene a estudiar todo lo relacionado con la construcción del pabellón del Uruguay.

Será construido en los terrenos cedidos por el Ayuntamiento, cerca del pabellón de los Estados Unidos.

El pabellón será de carácter permanente, y su país ha votado un crédito de 80.000 pesos, ampliables.

Una vez que termine el certamen será destinado para Consulado y Biblioteca.

Zarpa la escuadra

Málaga, 25.—Ha zarpado la escuadra, dirigiéndose los acorazados a Cartagena, y los cruceros, con rumbo desconocido.

Herido por un guardia

Córdoba, 25.—Esta tarde, en el cortijo de la Alamedilla, el guardia de aquella finca, llamado Antonio, y cuyo apellido se ignora, sostuvo una reyerta con el operario Marcial Blázquez Medina, asesiándole una puñalada en el vientre.

El herido fué trasladado a la capital, ingresando en gravísimo estado en el Hospital. Se teme que fallezca. El agresor huyó, ignorándose su paradero.

Un atropello de automóvil

Granada, 25.—En la carretera de Motril, y en el sitio conocido por Cruz Lagos, el automóvil que conducía Antonio Rodríguez Morillo atropelló a María Valderas.

Resultó herida en la cabeza y en la pierna derecha. Se encuentra en el Hospital.

LA COBRARI

Pago a las Clases pasivas

Los individuos de Clases pasivas que tienen consignado el pago de sus haberes en la pagaduría de la Dirección general de la Deuda y Clases pasivas, pueden presentarse a percibir la mensualidad corriente de doce a tres y de cuatro a seis, el día 1, y los restantes días de once a tres y de cuatro a seis y por el orden que a continuación se expresan:

Día 2 de Noviembre. Montepío militar, letras N a M; Montepío civil, letras N a Z.—Soldados.

Día 4. Montepío militar, letras A a F.—Jubilados primer grupo hasta 4.000 pesetas anuales.

Pensiones Magisterio, letras A a L.

Día 5. Montepío militar, letras G a K; Montepío civil, letras A y B.—Jubilados segundo grupo de 4.001 pesetas en adelante, generales, coroneles, tenientes coroneles, comandantes.

PARA LA TOS Caramelos pectorales "GENARRO"



COMPARESE EL TRABAJO Adoptadas oficialmente por el ministerio de Instrucción pública...

TOS PASTILLAS del Dr. ANDREU

SINDICOS PROPAGANDA

Todos los jueves, de cinco a seis, rebaja esta casa 50 céntimos en cada kilo de garbanzos...

GOMAS "BIEN" La Mascota Catálogo gratis. 1, GATO, 4, MADRID

Tahona Se vende en Cuatro Caminos, y terrenos. Razón: San Germán, 12, de 1 a 3.

ALQUILU CUARTOS baratos de 14, 15, 18, 19 y 20 duros exteriores e interiores...

LO MEJOR PARA LAVAR MABOE (BOTES VERDES) EXIGIDO AL COMPRAR

ASUNTOS FINANCIEROS HIPOTECARIOS A TODA ESPAÑA interesa saber las operaciones que hace el señor TRALLERO...

CARDIOSIT INYECTABLES.-TONICO CARDIACO PODEROSO Asistolia.-Miocarditis.-Insuficiencia 43, Broad Street, 43. LONDRES

Detallistas de carbón vegetal Encerrar carbón seco de encina, zaragalla, cok, antracita...

LOS TIROLESES EMPRESA ANUNCIADORA PRESUPUESTOS Y DIBUJOS GRATIS GRANDES DESCUENTOS...

Cocinas DIEZMA Las mejores y más baratas. CAVA BAJA, 4. Anisete Venus LICOR BENEDETTO

Venta a plazos y contado ALMACENES MADRILEÑOS Tejidos, Sastrería, Zapatería, Muebles...

ALQUILU CUARTOS baratos de 14, 15, 18, 19 y 20 duros exteriores e interiores...

Anuncios clasificados por secciones. Cada palabra, VEINTE CENTIMOS

ALMONEDAS

Los del Rastro liquidan despachos, carpintería mecánica, carrocerías, cerrajerías, motores eléctricos...

ALQUILERES

Se alquila un cuarto de 25 duros, Paseo Delicias, 21. Se alquilan cuartos de 33 duros con ascensor y cuarto baño...

AUTOMOVILES

Se vende Chevrolet barato, toda prueba y caperuza Hupmóvil. Granada, 57. Magneto arreglan. Carmen, 41.

CAMAS Y SOMNIERS

Insuperables Americanos Simmons. Reina, 39 y 41.

COLOCACIONES

Demandas y Ofertas Diez cts. palabra

DEMANDAS

Joven, sabiendo contabilidad, mecanografía y con buena letra, se ofrece sin pretensiones. Razón: Pozas, 15, cuarto izquierdo.

Ofrecese cocinera, buenas informes. Buenavista, 10, tercero izqda.

Ofrecese contable. Horas: siete a nueve noche. Sr. Valentín. Lope de Vega, 39 y 41.

Administrador, Madrid, 6 provincias. Escribid: Julio Fernández, Pez, 15, segundo.

Ofrecese chofer, joven, mucha práctica, para Madrid o provincias. Pocas pretensiones. Diríjase: Silva, 3, Manuel Gómez.

Deliquera ofrecese domicilio o peluquería. Blasco de Garay, 24 moderno.

Hombre, mediana edad, desea comisiones para farmacias, droguerías, perfumerías, bares, cafés y coloniales. También viajaría. Calle Villamil, número 7 (Cuatro Caminos). Tomás García.

Asistente joven, 250 día, ofrecese. Cardenal Cisneros, 84, primero bis, letra C.

Se ofrece dependiente coloniales o paquetería. Escribid: Toledo, número 121, portería. M. Laya.

Joven contable, mecanógrafo, desea colocación en oficina o escritorio. Modestas pretensiones. Silva, 7, segundo.

Mujer formal, independiente, desea servir sin pretensiones. Sueldo a voluntad, buenos informes. San Bernabé, número 22, bajo.

Ofrecese señora para caballero o señora solos. Buenos informes. Martín de los Heros, número 83, principal. Juana Belber.

Viuda joven desea criar para su casa o casa de los padres. Calle de la Cabeza, 28, portería. Petra Rubio.

Ofrecese buena costurera. Zabaleta, 15, patio, 10. Adela (Prosperidad).

Ofrecese costurera de ropa blanca fina o para repaso. Sombrerera, número 7, segundo B.

Señora seria, respetable, ofrecese para señora de compañía. Manuel Silveira, 3, portería.

Joven bordadora en bastidor, desearía trabajo en su casa. Calle del Ave María, número 17, cuarto izquierdo. Mercedes Seda.

Ofrecese señora para coquer en las casas ropa de caballero y niños. Paloma, número 4, principal, número 1. María Cárcelos Durán.

Señora desea un niño para cuidar en su casa, estará bien cuidado. Sombrerete, 2, portería, darán razón.

Ofrecese para cocinera, asistir o limpieza oficina. Goya, 78, patio, número 2. María.

Señora se ofrece recados oficina o despacho. Santiago Bralic. Navas de Tolosa, número 3, Madrid.

Ofrecese chico de quince años, conociendo mecanografía y poseyendo el bachillerato, para oficina o despacho. San Gerónimo, 11, principal. Señor Pacheco.

Sargento licenciado, pocas pretensiones, ofrecese mozo, ordenanza, cargo análogo. Lérida, 11, segundo, B.

Matrimonio sin hijos con buenas referencias, desean portería. Batalla Salado, 28, Engracia Valdera.

Se ofrece mujer para limpieza de oficinas o bar con buenos informes. Mediodía Grande, 15, patio 5.

Ofrecese doncella, sabiendo obligación, buena presencia, informes inmejorables; preferible fuera de Madrid o Ciudad Lineal. Calle del Mediodía Grande, número 17 y 19, zapatero.

Ofrecese meritoria joven, buena letra, conociendo mecanografía. Escribid a Saturnina Olmedo, Méndez Alvaro, 16.

Ofrecese señorita zurcir por las casas. Palma, número 48, portería.

Se ofrece mozo almacén, ordenanza o cargo análogo en General Portier, 24, bajo 5.

Señora formal y trabajadora se ofrece para asistente. Lavapiés, 62.

Jovenita taquimecanógrafa, conociendo francés, desea colocación, pocas pretensiones. Minas, 28, principal derecha.

Joven se ofrece para camarero, dependiente de bar, pastelería, repostería, ayuda de cámara o cosa análoga. Embajadores, 45, tienda.

Buena modista, económica, abrigos, vestidos. Molino de Viento, 10, segundo izquierda. María.

Ofrecese mecanógrafa, sin pretensiones, buena letra, con nociones de taquigrafía. Escribid a María Luisa Rofriod. Méndez Alvaro, número 6.

Se ofrece asistente joven, diaria, mañanas, preferible barrio Chamberí. Razón: Juan de Austria, número 5.

Joven práctico trabajos oficina, ofrecese. Pretensión, sueldo, 100 pesetas mensuales. Cardenal Cisneros, 81, primero bis, C.

Mecanógrafa rápida, práctica toda clase de trabajos oficina, desea colocación; daría lecciones enseñanza primaria y francés. Pocas pretensiones. P. Biraizel. Calvo Asensio, 19.

Señorita educada desea colocarse con señora sola; modestas pretensiones. Informes: calle Santos, 4, segundo, Julia Vázquez.

Chofer joven, modestas pretensiones, ofrecese. Escribid: Lucio Vaqueró, Lavapiés, 60.

Matrimonio sin hijos desea portería; buenos informes. Blasco de Garay, 63, bajo.

Antonio Albarrán da lecciones de solfeo y piano; precios módicos. Provisiones, núm. 14.

Se ofrece para lavar y planchar económico. Pez, 44, portería.

Matrimonio se ofrece para portería formal o cosa análoga. Señas: Abada, 2, vinos, esquina a Salud.

Modista económica, velenso abrigos caballero. Carretera Valencia, 70, segunda, número 3 (Puente Vallecas).

Sastra a domicilio, ropa de niños. Dos Amigos, 6, María Calleja.

Ofrecese mujer para limpieza casa particular, bares u oficina. Calle Amparo, 22, segundo, Juana Barcones.

Chofer mecánico ofrecese para casa particular, mucha práctica; inmejorables informes. Preciados, 29, joyería.

Señora con niño se ofrece para cuidar señora o caballero solo; pocas pretensiones. San Bartolomé, 6, tienda.

Viuda joven regentaría casa caballero. Molino de Viento, 24, principal derecha; de tres a seis.

Ayudante de broncaita o soldador de autógena se ofrece. Pilar Nogueira, 14 (Puente de Vallecas), Vicente Olmos.

Falta meritorio oficina, buena letra; gratificación, 75 pesetas; trabajo, ocho horas. Escribid: Fernández, Apartado 40.

Falta cocinera, doncella, muchacha para todo. Hortaleza, 41.

Falta oficial y aprendiz. Luna, 25, plancha.

Falta chico reparar pan. Torrijos, 80.

Tanguistas y camareras urgen muchísimas lujosas cabarets y cafés Madrid y provincias. Señor Fuentes, Oso, 17, principal.

Muchacho con buena letra y nociones de contabilidad. Diríjirse: Apartado 7.077.

¡NOTENSE USTEDS ESTAS SEÑAS! CALLE DE SANTA ENGRACIA, 155. Para más detalles, dirímonle que la casa que en dicha calle contiene este número está enclavada en la misma Giorieta de los Cuatro Caminos... La Hija del Pueblo. Venga usted a verlo y verá qué cosas más preciosas. Si sus ocupaciones no se lo permiten, soliciten en seguida el primer cuaderno de la citada obra, se lo enviaremos gratis e igualmente lo enviaremos a provincias a todo el que nos lo solicite. EDITORIAL MIGUEL ALBERO AVENIDA REINA VICTORIA, 8. TELEFONO 31.224. MADRID (3).

OFERTAS

Tornero madera. Falta aprendiz adelantado. Teruel, 53.

Hacen falta ayudantes preparadores cajas cartón. Ventosa, 19.

Necesitamos buenos ajustadores montadores especializados automóviles. Méndez Alvaro, 6 y 8.

Licenciados Ejército, destinos Estado. Toledo, 64.

Colocación buena económica. Utrará si aprende a conducir automóviles en la Real Escuela de Automovilistas. Alfonso XII, 58.

Buscamos agentes comerciales representación artículo gran rendimiento, y grandiosa máquina vendible, pequeñas cuotas. Negocio formada bien exito. Apartado 335. Barcelona.

Hacen falta chicos para reparar novelas. Toppete, 3.

Zapatero. Falta ayudante. Fernández de la Hoz, 54.

Falta oficial de goma. Cuchilleros, 5, zapatería.

Sastre. Necesito jornalero. Paseo de Extremadura, 77, tienda.

Falta chico para recados. Tetuán, 24, segundo. Alonso.

Sastre. Falta oficial ayudante. Concepción Jerónima, 25, tercero.

Sastre. Falta buenas oficiales, ayudantes. Lavapiés, 58, tercero.

Falta aprendiz pantalón. Amparo, 47, primero derecha.

Falta criada. Plaza del Rastro, 15.

Hace falta ayudante adelantada modista. Don Ramón de la Cruz, 12.

Falta medio espada sastrería. Calatrava, 37, tercero izquierda.

Sastra. Falta aprendiz adelantado. Emilio Raboso, 4 (Puente Vallecas).

Falta aprendiz sastrería. Santa Engracia, 99.

Se necesitan aprendizas vestidos de niños. Palma, 61.

Sastre. Falta ayudante. Cava Baja, 32-34, entresuelo derecha.

Zapatero. Falta oficial primera. Pérez Galdós, 2.

Chico, aprenderá para perfumería, necesito; 30 pesetas mes. San Onofre, 6.

Sastre. Falta ayudante. Reloj, 24 y 26.

Falta aprendizas pantalones. Acuerdo, 28.

Sastre. Falta ayudante. Jardines, 18, segundo izquierda.

Sastre. Falta oficiales y ayudantes. Calle Lavapiés, 10.

COMADRONAS MANICURAS

Partos. Vicenta Santalucía. Consulta embarazadas. Divino Pastor, 8.

Partos. Consulta reservada, hospedaje económico. Huertas, 29 duplicado.

Partos. Profesora acreditadísima. Consulta embarazadas. Plaza Progreso, 10, segundo.

Ex profesora Maternidad Consultas reservadas. Plaza Lavapiés, 4.

Partos. Consulta reservada, económica. Jorge Juan, 53.

Daz Yscar. Consulta reservada. Pensión. Fuencarral, 123.

Acreditada profesora partos. Consultas reservadas, hospedaje económico. General Pardiñas, 18.

COMPRAS

Cobre compramos tornillo, palastro. Ramón la Cruz, 27.

Compro solar barrios Salamanca, Chamberí. Escribid: Bretón Herberos, 6, Aguilar.

CONSULTAS MEDICAS

Curación purgaciones. Método alemán, venéreo, sífilis impotencia. Once a una y cuatro a siete, dos pesetas; especial, cinco; obreros, siete a nueve, una. Fuencarral, 73 (entrada Santa Bárbara, 2).

Rayos X. Reconocimientos, cinco pesetas. Especialidad enfermedades estómago, hígado, intestinos. Curación sin operar. Corredera Baja, 5.

Alvarez Gutiérrez. Consulta vías urinarias, venéreo, sífilis; blenorragia, impotencia, estrecheces. Preciados, 9. Diez una, siete nueve.

BENTISTAS

entista. Extracciones sin dolor, 5 pesetas; empastes, 10; dentaduras completas, 125; coronas oro, 23 kilates; 30; trabajos al día. Barradas. Montero, 41.

ENSEÑANZAS

Decídase aprender taquigrafía, 80 palabras minuto, tres meses, clase individual, profesor especializado. Razón: Valverde, 10, vaquería.

Colfeo, piano. Lecciones domicilio profesora. Almansa, 11, principal.

Mecanografía, siete pesetas mes; taquigrafía, contabilidad, idiomas, ortografía, caligrafía, diez pesetas. Puerta del Sol, 6.

VENTAS

Solar, véndese 5.000 pies terreno, con cobertizo para almacenes en la calle del Peñón, 19. Tratar: D. José Núñez, Toledo, 69, segundo. Tres, seis tarde.

14.500 pies edificables, 10 cuartos y nave, alquilados, agua y luz, a 250 pie. Montero, 22, camisería.

Contabilidad, taquimecanografía, idiomas. Atocha, 41.

HUESPEDES

Pensión nueva, buenas habitaciones, baño. Príncipe, 16.

Liquidación de calzado. Barquillo, 39. Botas boxcaif, caballero, 13,85.

MODISTAS

Modista, hechura abrigo, 12 pesetas; reforma, 7 pesetas. Toledo, 5, segundo.

Casa Jiménez. Mantones Manila, antiguos, modernos modelos exclusivos, únicos. Mantillas, peñas, abanicos. Facilidades pago. Calatrava, 9. Preciados, 60.

Casa Jiménez. Aparatos fotográficos, objetivos, accesorios, artículos regalo, joyería, relojería. Vitisenos, Preciados, 60.

Vendo mesita velador con las mejores clases de madera antigua, papelería estilo antiguo y tapadacheques. Nada preñeros. Almagro, 30, principal.

Underwood como flamantes sin estrenar, últimos modelos, garantizados cinco años. Seis pesetas semanales. Necesitamos agentes en ciudades no comprometidas. Apartado 576, Barcelona.

Vendo casa, construcción primera, entramado hierro, renta 7.320 pesetas, puede adquirirse en 50.000 pesetas o permuta solar. Sr. Rueda, Fuencarral, 22. Cinco a nueve.

Discos novedades. Fonógrafos portátiles baratísimos. Corredera Alta, 30, casi esquina Fuencarral.

Particular vende armario luna, aparador. Fuente del Berro, 8, principal centro.

Se vende o alquila hotelito barato, agua luz. Razón: Plaza Puente Segovia, número 6, cerrajería.

Esteras terciopelos, 4,25. Pitas, 1,90. Cordillero, 1,50. San Marcos, 28.

Motor c. c. 220, 3 HP. 1.500 r., con reóstato, seminuevo, vendo barato. Carmen, 41, taller.

Vendo 50 arosas lana frasa superior. Razón: Fresa, 4, lechería, Madrid.

Vendo luto blanco, un año, bonito ejemplar. Caparrús, 2, contigua Reina Victoria.

Se vende o alquila hotelito barato, agua luz. Razón: Plaza Puente Segovia, número 6, cerrajería.